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Andalucía

ANDALUCÍA.-Sevilla.- Alumnos de la US
aprueban una propuesta en contra de un modelo
andaluz de financiación "mercantilista"
SEVILLA, 31 Mar. (EUROPA PRESS) -

El Pleno ordinario del Consejo de Alumnos de la Universidad de Sevilla (US) ha aprobado una propuesta

llevada por el grupo de trabajo delegado del organismo plenario en contra del nuevo modelo autonómico de

financiación universitaria, al considerar que el mismo es "mercantilista" y baraja escenarios de crecimiento

"demasiado optimistas".

Según ha expuesto a Europa Press el delegado del Cadus Fernando Peñuela, el estudiantado se manifiesta así

en contra de las líneas generales de un modelo "que ni favorece la situación ni arregla los problemas

derivados de la crisis, sin hacer análisis certero de lo que ha supuesto la misma ni proponer escenarios

coherentes para arreglarlo".

Asimismo, otra crítica del colectivo obedece a la utilización de un lenguaje "mercantilista" y "con tendencia

a poner la universidad al servicio del sistema productivo, en vez de hacer que sean las propias universidades

las que decidan".

El Cadus, en este sentido, ya ratificó su postura de rechazo al proyecto de modelo de financiación

2017-2021, en una continuidad de la postura de oposición ya manifestada por el organismo junto a los

consejos de alumnos de Huelva, Jaén, Málaga y Pablo de Olavide, viéndolo como "un gran retroceso en el

sistema público andaluz de universidades".

En cuanto a otro punto del Pleno, relativo al protocolo antiacoso de la Hispalense, el mismo fue aplazado a

otra sesión. los alumnos quieren trabajar a nivel de presentación de propuestas para la modificación del

vigente texto antiacoso con el Rectorado y la Comisión de Igualdad de la US. La pretensión, se especifica, es

"investigar" los términos del plan y llevarlos al Pleno del Cadus para que se propongan iniciativas de cara a

su inclusión.
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previo y expreso consentimiento.
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cisco Pinto y Roque Angulo, que se ha 
encargado de realizar una maqueta di-
gital en tres dimensiones del mueble.  

El proceso de construcción del facis-
tol es tan evocador que mientras se lee  
parece oírse el ruido que hicieron car-
pinteros, ensambladores y escultores. 
«Los bronces se encargaron al fundi-
dor Bartolomé Morel, los grabados en 
plancha de boj abonados al impresor 
Alonso Hernández de Córdoba, las es-
culturas del templete contratadas con 
el escultor Juan Bautista Vázquez, las 
columnas del cuerpo inferior con el tor-
nero Bañares y los encargos de forja 
con los herreros Robles, Trujillo y Juan 

del Pozo», explica Teresa Lagu-
na, coordinadora de la obra.  

En el Fondo Capitular del Ar-
chivo de la Catedral se encuentran 
los documentos para la ‘biografía’ 
del facistol, desde el acuerdo capi-
tular de 1560 por el que se decide 
su realización hasta el momento en 
el que se instala en el coro, además 
de las notas sobre decisiones del di-
seño o la adquisición de maderas.  

En el borrador de las nóminas se 
descubre a aquellos maestros, oficia-
les y peones. Es el caso de Magnus Ho-
man y los ensambladores flamencos 
que llegan en la penúltima semana del 
mes de septiembre de 1563 o el salario 
que se le pagó a Bañares «por tornear 
doce bolicas de ébano a real y medio». 

La restauración y estudio del facis-
tol ha dado incluso para curiosas anéc-
dotas. Y es que en la rosca interna del 
podium apareció un retrato caricatu-
rizado de un personaje tocado con un 
sombrero de copa alta y ala estrecha 
muy característico de la época de Feli-
pe II. ¿Quién sería el personaje retrata-
do? ¿Y el caricaturista? ¿Se hizo en un 
momento de descanso del trabajo? 

El facistol ha permanecido durante 
siglos en el mismo lugar. Teresa Lagu-
na ha recreado cómo se disponían los 
cantores describiendo una perdida es-
cena de época. En el lado derecho so-
lían colocarse el tiple y el tenor y en el 
opuesto los contraltos y los bajos. El 
maestro, los cantores y los ministriles 
tal y como aparecen en los tondos de 
bronce fundidos por Bartolomé Morel. 
«Están retratados cinco ministriles con 
la partitura abierta tañendo sus instru-
mentos de viento: corneta, chirimía ti-
ple, chirimía contralto y dos sacabu-
ches», asegura Teresa Laguna que tam-
bién apunta otra curiosidad sugerida 
por Enrique Ayarra, organista titular 
de la Catedral, la posibilidad de que uno 
de los personajes sea el compositor 
Francisco Guerrero ya que sus rasgos 
recuerdan los del dibujo del libro de re-
tratos de Francisco Pacheco. 

José María Guerrero ha analizado  el 
funcionamiento de este mueble consi-
derado un ingenio y describe la com-
pleja estructura interna y los recursos 
mecánicos que permiten el movimien-
to de la atrilera.  

Juan Carlos Castro detalla la restau-
ración en la que se han eliminado ele-
mentos mecánicos ajenos al mueble y 
las falsas policromías. Y Francisco Pin-
to también plantea la posible influen-
cia del maestro de capilla Francisco 
Guerrero en el diseño del mueble. 

EVA DÍAZ PÉREZ SEVILLA 
 

S
ONABAN las chirimías y 
sacabuches, las voces ex-
quisitas de tiples y contral-
tos mientras los libros de 

coro iban girando en el facistol, un 
portentoso ingenio, una máquina 
de auténtica microarquitectura, dig-
na de uno de los templos musicales 
más importantes de la cristiandad. 

El facistol de la catedral de Sevilla 
es un símbolo de la gran época de la 
ciudad, el momento en el que el tem-
plo está a la vanguardia de la música 
europea. La Universidad de Sevilla, 
junto al Cabildo de la Catedral, 
acaba de publicar un libro que 
se adentra en la fascinante his-
toria de este mueble litúrgico: 
«Facistol de la Catedral de Sevi-
lla. Estudios y recuperación».  

A raíz de la restauración del 
mueble que se realizó entre 2012 
y 2014, varios investigadores de 
distintas disciplinas aprovecharon 
para analizar el vientre de su his-
toria. El resultado es una obra en la 
que se descubren los secretos de esta 
máquina artística para la música, 
desde cómo es su mecanismo de giro 
interno hasta los detalles artísticos o 
los artesanos que los realizaron. 

La obra, con un exhaustivo aparta-
do fotográfico de todas sus partes y del 
interior, permite al lector admirarse 
con el friso con querubines y roleos ve-
getales, la audacia de los dibujos geo-
métricos, el templete corintio o las  imá-
genes de la Virgen con el Niño, el Cru-
cificado y los evangelistas.  

El profesor Alfredo J. Morales seña-
la en el prólogo del libro que «nunca 
antes se había dedicado un libro a tra-
tar con carácter monográfico una pie-
za tan importante del mobiliario litúr-
gico». Los autores de este trabajo co-
lectivo son Teresa Laguna, José María 
Guerrero Vega, Juan Carlos Castro, Fran-

Una obra multidisciplinar realizada durante la restauración 
descubre la «biografía» de este mueble litúrgico del templo

Memoria e historias secretas 

del facistol de la Catedral 

ABC

Rodeando el 

facistol, la 

caricatura, uno 

de los tondos 

de Morell y una 

nómina de 

artesanos.

Música 
El facistol se crea en la 
época en la que el templo 
está a la vanguardia de la 
música europea  

Un ingenio 
La restauración ha 
permitido descubrir el 
mecanismo de giro que 
dejaba «rodar» los libros
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Andalucía

ANDALUCÍA.-Sevilla.- El Nobel de Bob Dylan,
protagonista de un taller en el Cicus
SEVILLA, 31 Mar. (EUROPA PRESS) -

Coincidiendo con la concesión del Premio Nobel al cantante Bob Dylan, la Universidad de Sevilla (US)

analiza la naturaleza literaria de su música; en este sentido, el crítico Fran G. Matute imparte un taller en el

que se estudia la aportación de Dylan a la tradición del cancionero norteamericano y su influencia literaria

en los autores de la generación 'beat'.

Bob Dylan recibirá este fin de semana en Estocolmo el Premio Nobel de Literatura, pero en el Centro de

Iniciativas Culturales de la Universidad de Sevilla (Cicus) hace días que el músico es el protagonista de un

taller impartido por el crítico Fran G. Matute: 'Mirando los parquímetros (o por qué Bob Dylan es Premio

Nobel de Literatura)'.

El taller, que durará hasta el 19 de abril, se adentra en la entraña literaria de las canciones de Dylan, analiza

su evolución, descubre su aportación al cancionero americano y desvela pasajes poéticos a través de

sesiones con audiciones comentadas. En Estocolmo se le entrega el Nobel de Literatura, mientras que en la

Universidad de Sevilla se desentraña la naturaleza literaria de sus canciones.

Justo este fin de semana y aprovechando que Bob Dylan tenía previsto dos conciertos en Estocolmo, la

Academia Sueca ha decidido entregar oficialmente el Nobel de Literatura al cantante en una ceremonia

privada con miembros de la Academia por deseo expreso del cantante. La concesión del galardón se conoció

en octubre pero Dylan mantuvo silencio hasta unos días más tarde confirmar que lo aceptaba pero que no

podía recogerlo porque tenía otros compromisos.

El taller se ha dividido en cuatro sesiones donde, además, los alumnos reflexionan sobre el sugerente debate

entre la alta cultura y la música popular. El propio Matute, colaborador de Jot Down, el blog Estado Crítico,

El Cultural y autor del reciente ensayo 'Días de viejo color. Testimonios de una Andalucía pop (1956-1991)',

se descubre como uno de los que en realidad cuestiona que se entregue el galardón literario a un compositor

de canciones.

"En el curso me posiciono en el lado de los que creen que no tiene sentido este premio, aunque pienso que

muchas de sus canciones son más potentes que muchas novelas. Creo que las letras de Dylan son literatura

pero el Premio Nobel es un cajón en el que no entra, o al menos pienso que quizás debieran recibirlo otros

antes que él", asegura.

La idea del taller surgió cuando se concedió a Bob Dylan del Premio Nobel de Literatura y ante la división

de opiniones creadas en el mundo de la literatura y de la música con partidarios y detractores. La Academia

sueca argumentó que Dylan había creado con su cancionero "nuevas expresiones poéticas dentro de la gran

tradición americana de la canción". "Pero, ¿a qué gran tradición se refiere? ¿En qué consisten esas nuevas

expresiones poéticas?", se pregunta Matute.

En cuatro sesiones de cuatro horas se está analizando precisamente esa tradición del cancionero americano

desde el siglo XIX atravesando los territorios del 'folk', el 'country' y el 'blues'. Otra radiografía es la del

estudio de las letras. Los alumnos del taller han recibido un ejemplar de las Letras completas de Bob Dylan,

en edición bilingüe, publicadas recientemente por la editorial Malpaso.
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Manuel J. Fernández 
SEVILLA 
{No todos lo logran. Llámen-
lo duende, magia o milagro, 
pero lo cierto es que los que 
salían ayer del Teatro de la 
Maestranza lo hacían con una 
amplia sonrisa y con ganas de 
compartir sus vivencias co-
frades. También las autorida-
des presentes en el escenario, 
entre las que por primera vez 
en la historia estuvo un mi-
nistro [del Interior] no exento 
de cierta polémica por temas 
de  protocolo.   

El pregón de Alberto Gar-
cía Reyes ha conseguido sa-
cudir el alma y sacar el lado 
más humano de todos. Se pu-
do ver en el almuerzo-home-
naje que la ciudad le brindó 
en el Alcázar, donde llegó en-
tre aplausos y arropado por 
su familia. Allí, en los discur-
sos de los postres, el arzobis-
po de Sevilla, Juan José Asen-
jo, confesó que el recital del 
periodista le había llegado al 
corazón: «No podía llorar 
porque tenía todos los focos 
pero alguna lágrima de emo-
ción se me ha escapado». 
Monseñor destacó además la 

calidad literaria de la pieza, 
«de matrícula de honor», con 
pasajes de «apoteosis» como 
la declaración de amor a Sevi-
lla y el de la Macarena, que 
«seguramente pasarán a la 
historia de la antología de los 
grandes pregones de Sevilla».  

Los 90 minutos de pregón 
gustaron tanto a Asenjo, que 
aprovechó para revelar algu-
nos secretos. «Soy devotísimo 

de dos cofrades: Antonio Rí-
os, al que espero abrir proce-
so de canonización; y Alberto 
García Reyes», que conoció 
hace años en una exposición 
en el Antiquarium y con el 
que a día de hoy mantiene 
«una honda amistad». Tanto 
que no dudó en afirmar lo 
que pensó en otoño tras su 
designación y ahora ante el 
atril: «Me pareció una elec-
ción soberbia y espléndida, 

como lo ha sido tu pregón».  
De igual manera el efecto 
García Reyes se dejó sentir en 
el estado de ánimo de Juan 
Espadas. «Soy un alcalde con 
suerte. Estoy satisfecho y or-
gulloso porque me han toca-
do dos pregoneros seguidos 
de un nivelazo». Fue enton-
ces cuando solicitó a los co-
mensales del Salón de los Ta-
pices saldar una deuda con el 
periodista: «Os pido que le 
demos el último aplauso co-
mo pregonero». El regidor se 
mostró convencido de que el 
éxito de su oratoria, amén del 
magistral manejo de la pala-
bra, fue haberse «desnudado» 
en cada recoveco de su texto, 
mostrando sin pudor «sus vi-
vencias» y «renunciando a 
dar un pregón de más nivel» 
para llegar a todos. Un espejo 
en el que Espadas dijo haber-
se visto reflejado al rememo-
rar sus «14 años salesianos en 
ese ‘Cristo vive y nos ama’».  

El pregón también templó 
los nervios de un debutante 
presidente del Consejo de Co-
fradías. Joaquín Sainz de la 
Maza se sinceró reconocien-
do que no estaba tranquilo, 

«no por el pregonero», sino 
por todo lo que conllevaba 
«ser novato». Al igual que el 
pregonero en su final, Sainz 
de la Maza también suspiró al 
escuchar «Sevilla y amén»: 
«Soy una persona feliz con el 
pregón y en este momento», 
resumió el presidente.  

No menos contentos se 
mostraban quienes habían si-
do sus amigos y confidentes 

en todos estos meses de ges-
tación y nervios. En una de 
las mesas coincidieron tres 
caballeros de la palabra que lo 
habían precedido en el atril. 
Rafael González Serna, Quico 
Berjano y Joaquín Caro Ro-
mero. El primero habló como 
representante de los exprego-
neros de la Semana Santa y de 
la cuadrilla de apoderados y 
amigos. Todos habían creado 

El pregonero junto al alcalde de Sevilla, Juan Espadas; el delegado de Fiestas Mayores, Juan Carlos Cabrera; y representantes del Consejo de Hermandades y Cofradías. / Fotos: Jesús Barrera

El milagro de Alberto
Almuerzo del Alcázar. El pregón de García Reyes consigue conmover al auditorio del 
Maestranza y a las autoridades presentes, como el arzobispo y el alcalde Juan Espadas

Antonio Morera Vallejo, presidente editor del grupo de comunicación El Correo 

de Andalucía, Juan José Asenjo, arzobispo de Sevilla; y Miguel Ángel Castro, 

rector de la Universidad de Sevilla. 

«Os pido que 
le demos el 
último aplauso 
al pregonero», 
dijo el regidor

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

TEMA DE PORTADA

40000

4242

Diario

1470 CM² - 168%

6402 €

20-21

España

3 Abril, 2017

Carmen Otero A
Resaltado



JUAN JOSÉ ASENJO  
Arzobispo de Sevilla 

«Es el pregón de un 
cristiano confesante  
y no vergonzante  
que nos invita a vivir  
una Semana Santa  
con hondura» 

JUAN ESPADAS  
Alcalde de Sevilla 

«Un pregón de oro 
para la historia de 
Sevilla, que ha 
cautivado por su 
sencillez y su gran 
calidad literaria» 

JUAN IGNACIO ZOIDO  
Ministro del Interior 

«Revela el valor que 
tiene para él la fe y la 
familia. Respetuosa y 
apasionante ha sido   
esa soleá con guitarra 
que nos ha regalado» 

MANOLO GARCÍA  
Hermano mayor de La Macarena 

«El final de la Virgen 
de la Esperanza es 
muy emocionante.  
Se me han saltado  
las lágrimas. Con eso 
te lo digo todo» 

PEPE MORENO  
Hermano mayor de Los Gitanos 

«Venía con el pellizco 
del cariño y me voy 
con una sonrisa de 
oreja a oreja. Todos los 
cofrades estamos muy 
contentos con este 
gran pregón» 
RAFAEL GONZÁLEZ SERNA  
Pregonero de la Semana Santa 2016 

«Ha dado un 
pregonazo. Ha sido 
bestial. Me ha  
hecho llorar. Gracias 
por bajar el pie del 
acelerador y hacer  
un pregón que hemos 
sabido entender  
todo el mundo»

Reacciones

Alberto García Reyes entra en el Alcázar de la mano de su esposa, Rocío, y en compañía de otros familiares. 

un grupo de WhatsApp, Pre-
gonetis y allegados, que había 
dejado alguna que otra situa-
ción de  guasa, como la que 
comentó a viva voz: «A las 
siete de la mañana ya me ha-
bía mandado un mensaje di-
ciéndome: ‘¡Qué mala noche 
he pasado!’. Y yo pensé: ‘Qué 
mal despertar el mío’». 

Serna dijo que no entendía 
ese «miedo» de García Reyes 
cuando al final ha dado «un 
pregonazo», pues «¿a ver 
quién le dice algo más a la 
Macarena ahora?». Su comen-
tario despertó el aplauso de 
los asistentes, que coincidie-

ron en elogiar la  «comprome-
tida» presentación del dele-
gado de Fiestas Mayores, 
Juan Carlos Cabrera, «un dos 
por uno» como llegaron a de-
finirlo: « ¡Qué valentía al pro-
clamar que Sevilla es maria-
na. Sí, mariana!», le felicitó 
Rafa Serna arrancando una  
gran ovación.  

Bendición y rosario papal 

Pero el almuerzo aún guarda-
ba una sorpresa de última ho-
ra para el pregonero. Junto al 
cuadro conmemorativo del 
Consejo, García Reyes recibió 
un obsequio de manos del ar-
zobispo. Lo había adquirido 

en su reciente viaje a Roma 
«de 23 horas». Se trataba de la 
bendición papal, un rosario 
«muy modesto» y un álbum 
de Bach para «este cristiano 
confesante y no vergonzante» 
que no había parado de reci-
bir felicitaciones, incluso ho-
ras antes en los camerinos.  
Algunas fueron tan emotivas 
como las que le rindió el dies-
tro Curro Romero, gran amigo 
del pregonero, o la del herma-
no mayor de La Macarena, 
Manolo García, que le trans-
mitió esta confesión al darle 
la enhorabuena: «Se me han 
saltado las lágrimas. Con esto 
te lo digo todo».  

Las felicitaciones del mi-
nistro Zoido, acompañado 
por buena parte del PP sevi-
llano, acaparó la atención de 
los fotógrafos que tenían que 
medir sus pasos para hacerse 
un hueco entre la cantidad de 
personas que había. Para el 
exalcalde hispalense había si-
do un pregón «muy compro-
metido» que dejaba ver «el 
valor que la fe y la familia tie-
nen en la vida de Alberto». 
Pasados estos primeros mo-
mentos y despojado del cha-
qué, el pregonero dedicó un 
tiempo a su familia y a sus 
compañeros de Abc: «Me he 
quedado vacío. No tengo pa-
labras para explicar esta ex-
periencia. Gracias a todos por 
el momento que me habéis 
hecho sentir, y que me ha 
cambiado la vida. Más de la 
mitad de este pregón de la Se-
mana Santa lo habéis hecho 
ustedes y el Maestranza». ~

«¿A ver quién 
le dice algo más 
a la Macarena?», 
comentó Rafael 
González Serna

El rector de la Universidad de Sevilla durante la recepción.

Chary Maldonado, presidenta de ARPA; Esther Gil, delegada del 

Gobierno de la Junta; y Carmen Castreño, delegada de Economía.  
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La Coral Polifónica de la Catedral de Huelva, junto al

Coro de la Universidad de Huelva, el Coro de la Uni-

versidad de Sevilla, la Escolanía Acordes de Sevilla y

la Orquesta Sinfónica Hispalense interpretaron ayer

en la Santa Iglesia Catedral de Huelva la Pasión se-
gún San Mateo, de Juan Sebastián Bach. Está escri-

ta presentando el sufrimiento y la muerte de Cristo

según el evangelio de San Mateo. Es la obra más ex-

tensa del compositor y, quizás, el momento musical

más grande de la historia por su significado y por sus

valores musicales. Esta es una aportación musical a

la Cuaresma onubense.

La Pasión según SanMateo
JOSUÉ CORREA

5
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E
NTREVISTA del miércoles pasado. Manuel Valls 
era, hasta hace muy poco, el único candidato ve-
rosímil para salvar a los socialistas franceses del 
desastre. Desechado por un sistema loco de pri-

marias sin filtro, en favor de un perdedor tan seguro como 
Benoît Hamon, Valls acaba de consumar un gesto sin pre-
cedente cercano: apoyar al más duro contrincante del 
hombre de su propio partido (https://www.youtu-
be.com/watch?v=8vj3BY4Zz_0). 

Valls era, no sólo el candidato oficioso del presidente 
Hollande, quien había renunciado a optar a reelección 
para dejar sitio a un mejor aspirante; fue también el pri-
mer ministro que cargó, en 2014, con la dificilísima coyun-
tura a la cual Francia se viera abocada por los errores eco-
nómicos de su predecesor Ayrault. No ha intervenido el 
presidente en la refriega. Sería por completo inadecuado 
en quien ostenta la representación formal y ejecutiva del 
Estado francés. Pero, en las palabras de Valls a favor de 
Macron –ministro de economía que salvó a Francia de la 
quiebra sobre la cual desembocara el primer año de pre-
sidencia socialista–, nadie ignora que resuena el punto de 
vista de Hollande: puede que nada salve ya al socialismo 
francés; se trata ahora de salvar a Francia, al menos. 

«No pienso que la política sea la guerra civil»: la línea 
argumentativa de Valls se asienta sobre ese escueto fun-
damento. Que debiera ser hoy, no sólo en Francia, clave 
mínima para la supervivencia en tiempos difíciles. 

Pregunta: «¿Votará usted por Benoît Hamon en la pri-
mera vuelta?» Respuesta: «No». Pregunta: «¿Votará usted 
entonces a Emmanuel Macron?» Respuesta: «Sí». ¿Moti-
vo? «No quiero poner en ningún riesgo a la República... No 
quiero que en la noche de la primera vuelta nos encontre-
mos con Fillon y Marine Le Pen». Lo cual implica que en 
la segunda nos encontraríamos con Marine Le Pen como 
presidenta: «Marine Le Pen puede ganar». Sería el fin de 
la UE. «No es asunto del corazón», enfatiza Valls. Ante una 
coyuntura en la cual puede jugarse la pervivencia de la Vª 
República, votar por el antagonista al candidato del par-
tido propio «es la apuesta de una razón» que hace el cál-
culo aritmético de la amenaza en juego: el «riesgo del triun-
fo de un Frente Nacional», cuyos resultados reales, Valls 
cifra incluso por encima de los ya alarmantes sondeos. 

Valls describe un país en crisis. Crisis que pone en 
jaque los dos pilares más estables de la Francia mo-
derna: el soporte funcionarial de la economía, fuerte-
mente intervenida por el Estado, sobre la cual se te-
jió la potencia francesa desde la segunda mitad del 
siglo XIX, por un lado; la alternancia política, que el 
sistema presidencial a doble vuelta garantizaba des-
de 1958, por otro. Ni el primero es compatible con la 
desregulación en que se asienta la UE, ni la segunda 
parece llamada a sobrevivir tras el ascenso populis-
ta del FN. 

Es un crisis completa. Y, sin embargo, reconforta 
ver a un político mantener la cabeza fría. Saber que, 
ante a lo pésimo, nada es peor que abrazarse a la ideo-
logía.

CAMBIO DE GUARDIA

GABRIEL 
ALBIAC

ELOGIO DE VALLS

El permiso de «Txapote» parece 
destinado a medir  nuestra 

capacidad de tragar infamia 

M
ARIANO Rajoy tiene cerrados los presupues-
tos del año próximo a medio diputado vista, 
todo indica que canario, según su propias pa-
labras. Conocemos las cuentas salidas del Con-

sejo de Ministros porque se han hecho públicas. Tene-
mos igualmente información de lo que Rivera  ha pedi-
do a cambio de sus treinta y dos sufragios en el Congreso: 
4.000 millones de euros para ese cajón de sastre llama-
do «gasto social» y que no suban, en este ejercicio, los im-
puestos ya confiscatorios que soportan los trabajadores. 
Lo que no sabemos es el precio exigido por el PNV para 
apoyar con sus cinco diputados la ley llamada a mante-
ner en pie la legislatura. No lo sabemos, pero lo sospecha-
mos. Y la mera sospecha resulta intolerable. 

Lo  trascendido hasta la fecha es que el gobierno de Vi-
toria podrá finalmente renovar la plantilla de la policía 
autonómica, bloqueada desde hace tiempo por discre-
pancias técnicas con Madrid. Magro, muy magro estipen-
dio por el oxígeno vital suministrado al Ejecutivo en esa 
votación crucial. ¿Es retorcido maliciarse que, bajo cuer-
da, como es costumbre, lehendakari y presidente hayan 
acordado facilitar el acercamiento de presos etarras que 
reclama con insistencia el partido de Sabino Arana? «Pien-
sa mal y acertarás», dice el refrán. Especialmente, añado 
yo, cuando tus reflexiones transiten por el terreno de la 

política actual. Como es natural, no se trataría de un acer-
camiento repentino y masivo, sino de algo gradual, em-
pezando por los enfermos y cuidando que los movimien-
tos pasasen lo más desapercibidos posible al grueso de 
la ciudadanía. Poco a poco, los terroristas abandonarían 
las cárceles del sur para reagruparse a menos de 250 ki-
lómetros de sus lugares de origen, siguiendo la propues-
ta de Urkullu, y en función de la tolerancia social a seme-
jante tráfico se iría marcando el ritmo de las progresio-
nes de grado y paulatinas excarcelaciones. 

No estoy fabulando. Disponemos de indicios inquie-
tantes y las demandas del PNV están ahí. La última pan-
tomima de ETA anunciando su desarme proporciona un 
pretexto plausible al cambalache. El permiso otorgado a 
Francisco Javier García Gaztelu para visitar a su padre 
repugna al concepto mismo de justicia, tratándose del 
asesino más cruel, desapiadado y jactancioso de cuan-
tos ha producido la banda en su largo historial sangui-
nario, pero parece destinado a medir nuestra capacidad 
de tragar infamia. Una capacidad aparentemente ilimi-
tada, toda vez que, más allá de algún comentario crítico 
en prensa y radio, las vacaciones de «Txapote» no han 
causado mayor escándalo ni merecido un recurso por 
parte de la Fiscalía, adherida así por omisión a la claudi-
cación del  juez ante esta alimaña, perpetrada contra el 
criterio de la junta que rige la prisión donde purga sus 
crímenes. ¿No vivió Bolinaga dos años de feliz libertad 
merced a la «generosidad» de un Estado agradecido a la 
organización terrorista por perdonarnos la vida? ¿No 
está De Juana Chaos huido por idéntica razón? ¿Por que 
iban a ser menos los restantes sicarios de la serpiente, 
una vez consolidada la «paz»? 

Me gustaría equivocarme. Pediría disculpas sinceras 
al Gobierno del que sospecho si veo que pasan los años y 
los etarras cumplen implacablemente sus condenas allá 
donde se encuentran ahora. Respiraría aliviada si alguien 
nos explicara en virtud de qué prodigio el separatismo 
vasco se compromete con lealtad en el futuro de Espa-
ña... gratis et amore. Hasta entonces, permítanme alber-
gar dudas y pedir que, en mi nombre, nadie otorgue  a un 
terrorista una medida de gracia. No hay presupuesto que 
valga la dignidad de una Nación ni la justicia debida a las 
víctimas.

ISABEL  
SAN SEBASTIÁN

LOS PRESOS, EN MI 
NOMBRE, NO

EL CONTRAPUNTO

La nueva Biblioteca de la 
Universidad lleva el nombre 

del abuelo de los Machado, 
un héroe de la ciencia  

D
EJÓ la medicina cuando no pudo 
salvar a una joven muchacha. Re-
unió especies animales rescatadas 
de las orillas del Guadalquivir. Co-

leccionó minerales que compraba en gabi-
netes científicos de París donde también se 
reunía con exiliados que conspiraban para 
derrocar a Isabel II. Creía en Darwin sobre 
todas las cosas. Fue alcalde, rector y gober-
nador de Sevilla. Es don Antonio Machado 
y Núñez, el primero de la gran estirpe. Qué 
gran siglo liberal el de los Machado, decía 
don Gregorio Marañón del XIX.  

Tras mil avatares de los que sólo le pue-
den ocurrir a una biblioteca en la difícil Se-
villa, ya está abierto el nuevo centro libres-
co de la Universidad que lleva el nombre del 
abuelo de los Machado. La de los Machado 
es nuestra saga ilustre, una estirpe que co-
mienza con un científico, continúa con un 
folklorista y erudito de la literatura popular, 
y concluye con ilustres poetas. 

Pasa en Sevilla que su fascinante historia 
se esconde en el discreto homenaje de calles 
cuyo nombre nadie se ocupa de descubrir.  Y 
da miedo pensar en la cantidad de genera-
ciones de estudiantes que pasarán largas ho-
ras en la Biblioteca Universitaria Antonio 
Machado y Núñez sin saber quién fue el hom-
bre que da nombre al centro. Alumnos de 
Medicina que nunca sabrán del fracaso del 
doctor del gabán blanco que abandonó su 
profesión ante el cadáver de una joven que 
había agonizado en sus brazos y que no pudo 
salvar. Estudiantes de Biología que confun-
dirán al abuelo con el nieto poeta sin llegar 
a consultar nunca su fabuloso catálogo de 
aves, y de mamíferos de toda Andalucía o 
hasta la curiosa «Herpetología Hispalense» 
que escribió tras su intensa investigación so-
bre anfibios y reptiles. 

Uno de los desconocidos tesoros de la Uni-
versidad es el gabinete de Historia Natural 
que creó el abuelo Machado en 1850. De aquel 
legado, que entronca con los gabinetes de cu-
riosidades de eruditos del siglo XVI como 
Arias Montano o Argote de Molina, quedan 
singulares piezas como el esqueleto fósil de 
cetáceo del Mioceno de Villanueva del Río y 
Minas o un herbario histórico con material 
recolectado de la expedición de Malaspina.  

Machado y Núñez pertenece a nuestros 
heterodoxos. Fue masón, krausista e intro-
ductor de las tesis darwinistas, razón por la 
que mantuvo una enconada guerra con el 
sector reaccionario de la Universidad. Ade-
más tuvo una actuación destacada en la Re-
volución de 1868 como miembro de la Junta 
Revolucionaria de Sevilla. Su nieto lo escri-
bió en su «Autorretrato»: «Hay en mis venas 
gotas de sangre jacobina».

EVA  
DÍAZ PÉREZ

LAS GOTAS DE 
SANGRE JACOBINA

TRAMPANTOJOS
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Fornell en un banco del parque María Cristina de Algeciras.

Y. G. T. ALGECIRAS

–¿Cómo ve la futura amplia-
ción del parque y en qué fase
está?
–Ya ha pasado todos los trámi-
tes de información pública,
tiene los informes técnicos de
la Consejería y espera la apro-
bación del consejo de gobier-
no. Está casi al final. Desde el
punto de vista del parque, creo
que va a ser un cambio impor-
tante, especialmente en el te-
ma de la conservación porque
vamos a poder llegar a la costa
y poder proteger el último al-
cornocal del mediterráneo,
Guadalquitón.
–¿Estáprotegidoesteparaje?
–Actualmente está protegido
por el Plan del Corredor del li-
toral pero sabíamos que ahí ha-
bía también un proyecto urba-
nístico. Se trata de protegerlo,
tiene unos valores muy impor-
tantes, no sólo por la masa de
alcornoques que hay allí sino
que también la vegetación de
alrededor tiene una importan-
cia ecológica muy grande. En el
propio Plan Parcial de Guadal-
quitón, entre los anexos que se
aportan por parte de los pro-
motores, aparecen informes

“La ampliación del parque
va a proteger Guadalquitón”

ambientales hecho por la Univer-
sidad de Sevilla en la que se habla
de las especies y el valor de ese al-
cornocal y brezal. Vamos a llegar a
la costa, vamos proteger esa zona,
y entre medio, otras fincas con un
valor ambiental incalculables tan-
to públicas como privadas, Mara-
jambú, cerro del Moro, Alcaidesa
y Soto del Chapatal en Castellar.
–¿Qué opina de los recursos que
ha interpuesto La Almoraima pa-
raquenoseincluya?
–El motivo no sé cual es. De las ca-
si 17.000 hectáreas ya había más
de 14.000 dentro del parque y se
estaba haciendo una gestión fores-
tal, agrícola importante. La ges-
tión no difiere del otro lado de la
carretera, no debería haber pro-
blemas. En cualquier caso, recu-
rrieron el acuerdo del Consejo de
Gobierno que formulaba el PORN
(Plan de Ordenación de Recursos
Naturales) del parque para ver los
valores que tenía y la sentencia le
ha dado la razón a la Junta.
–El turismoruralpuedeserunar-
ma de doble filo. Le pongo como
ejemplo el conocido como bos-
que de la niebla. Los ecologistas
dicen que puedemorir de éxito.
–En toda la zona del Campo de Gi-
braltar el control de acceso es
complicado. El bosque de niebla
está separado de la zona de reser-

va del parque por apenas 10-15 ki-
lómetros, entonces es muy fácil sa-
lir a andar y coger por cualquiera
de las pistas o veredas del parque.
No se pueden poner puertas al
parque, hay zonas que tienen un
valor medioambiental más impor-
tante y hay que controlar, y una de
ellas es el bosque de la niebla de
Los llanos del Juncal. Aplicamos el
código de buenas prácticas en la
Eurafrica Trail por primera vez en
España. Se hicieron cambios en la
reglamentación de la prueba y la
realidad es que no ha habido nin-
gún impacto.
–Merefieroagruposyparticula-
res que acuden.
–Hemos detectado a partir de oc-
tubre un aumento de la demanda
de gente que quiere ir al bosque de
niebla, lo que estamos haciendo es
controlar ese acceso. Cuando al-
guien pide subir tiene que ir con
autorización, andando y con un
cupo muy reducido, no autoriza-
mos más de 15-20 personas al día,
–¿Cuál es su rincón favorito del
parque?
–Me gustan muchos sitios dentro
del parque. Me llaman mucho la
atención estas vistas de las sie-
rras al Estrecho, el quejigal de
San Carlos del Tiradero entre Fa-
cinas y Los Barrios, y la parte hú-
meda del Aljibe y Cortes.
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Redacción GRANADA

La Universidad de Granada se ha
proclamado Campeona de Anda-
lucía Universitaria Absoluta al ter-

Todas estas medallas suponen
unos resultados sin precedentes
para la Universidad de Granada,
que no sólo le permiten repetir el

logro del pasado año de imponer-
se en la clasificación general por
universidades masculina, femeni-
na y global por delante de la Uni-

versidad de Málaga y la Universi-
dad de Sevilla, sino que además lo
hace con una impresionante mejo-
ra en el medallero.

POLIDEPORTIVO 3 CAMPEONATOS DE ESPAÑA UNIVERSITARIOS

GRANADA HOY

Entrega de uno de los premios.

LaUGRdomina enAndalucía
● Termina en primera posición del medallero tras los últimos torneos

minar en primera posición del me-
dallero por universidades tras la
disputa esta semana en Jaén de los
tres últimos torneos por celebrar-
se, los de fútbol 7 femenino, fútbol
sala masculino y pádel femenino y
masculino. En dichas competicio-
nes la UGR ha conseguido tres me-
dallas más para redondear una ci-
fra de 15 medallas, siendo una de
las pocas universidades en presen-
tar competidores en todos los de-
portes y categorías.

En las cinco sedes en las que se
han desarrollado estos campeo-
natos han participado unos 1.400
deportistas representando a diez
universidades andaluzas, que han
competido, no sólo por los títulos
sino también por la clasificación
para los Campeonatos de España
Universitarios (CEU) que se otor-
gaba a los campeones. A lo largo
de estos campeonatos, los 215 re-
presentantes de Universidad de
Granada han conseguido unos re-

sultados impresionantes, desde
que el pasado diciembre se inicia-
ran en Linares con las carreras de
campo a través, donde consiguie-
ron vencer en categoría masculi-
na y femenina.

Posteriormente, en Huelva, los
universitarios granadinos logra-
ron medalla de plata en balonces-
to masculino y de bronce en fútbol
sala femenino. En la siguiente se-
de, Córdoba, la cosecha de meda-
lla se amplió con el oro en balon-
cesto femenino, la plata en balon-
mano femenino y el bronce en ba-
lonmano masculino.

Pero los mayores éxitos llega-
ron la semana pasada en los tor-
neos celebrados en casa, donde la
UGR arrasó, consiguiendo cinco
títulos de cinco posibles en fútbol
masculino, rugby 7 femenino y
masculino y voleibol masculino y
femenino. Para terminar, esta se-
mana ha logrado en Jaén oro en
fútbol 7 femenino tras derrotar a
la Universidad de Cádiz por 1-0; el
bronce en fútbol sala masculino
logrado por el equipo de Froilán
Ballesta después de derrotar a la
Universidad de Almería 4-3, y la
plata en pádel por equipos tras la
segunda posición de la pareja fe-
menina Tamayo-Pedrera, y las ter-
ceras posiciones de las hermanas
Cobo y de la pareja masculina Ca-
ñas-Maldonado.

En las sedes en las
que se han desarrollado
han participado 1.400
deportistas
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«A Franco lo veías venir pero 
la idiotez actúa en la sombra»
En un insólito ejercicio de librepensamiento, el periodista y profesor Ramón Reig 
publica ‘¡No me lo puedo creer!’, treinta relatos para incitar a la rebeldía intelectual

César Rufino 
SEVILLA 
{A los que llevan el discurso 
aprendido, este libro les va a 
doler. «He recurrido a la iro-
nía y al sarcasmo, para no te-
ner que morderme tanto la 
lengua», explica el periodis-
ta, profesor universitario y 
escritor Ramón Reig. «Quién 
me iba a decir a mí que des-
pués de luchar contra Fran-
co iban a quedar los franqui-
tos que ven insultos por to-
das partes. A Franco lo veías 
venir pero la idiotez actúa 
en la sombra porque es 
consciente de su mediocri-
dad y lo que le interesa es no 
perder la silla». Reig se refie-
re a su nueva obra, titulada 
¡No me lo puedo creer!, una 
treintena de relatos inverosí-
miles publicados con la edi-
torial Samarcanda que co-
mienzan con una masturba-
ción y acaban con el fin de 
Occidente. Más o menos, 
una metáfora de la vida 
adulta que se diría más triste 
que gamberra; porque aun-
que esté escrita desde la so-
carronería pura, todo el libro 
es a decir verdad un tratado 
sobre la idiotez. O una inci-
tación a la rebeldía intelec-

dría pensar serían delito hoy 
en España. «Ese artículo 510 
del código penal es un cajón 
de sastre porque cualquiera 
puede denunciarte por inci-
tar al odio. Evidentemente, 
no todo vale en la vida pero 
la creación en general y el 
conocimiento o son trans-
gresores o sirven menos a la 
especie humana. Con la le-
gislación penal actual ya es-
tarían imputados Freud por 
decir que el niño pequeño 
tiene actividad sexual, 
Nietzsche y Schopenhauer 
por sus opiniones sobre la 
mujer, algunos ilustrados del 
XVIII por hablar de la supre-
macía blanca...», dice el pro-
fesor. «El hecho de que no 
comulgues con ciertas cues-
tiones no te convierte en in-
ductor al odio porque enton-
ces mi madre –que en paz 
descanse– era una xenófoba 
porque me decía que tuviera 
cuidado con los gitanos de 
mi barrio y además añadía 
que el tendero de la esquina 
era un judío porque si podía 
cobraba de más. Ella expre-
saba lo que experimentaba y 
me estaba protegiendo, ¿qué 
sabía ella de xenofobia ni de 
racismo? Lo que no se puede 
hacer es, para defender otras 
culturas o a poblaciones de 
riesgo, tirar por tierra y ente-
rrar la cultura propia, eso es 
de memos».     

Reig está, pues, razona-
blemente indispuesto con el 
pensamiento único. «Sí, no 
se puede pasar de la dureza 
e intolerancia franquista a la 
ramplonería de hoy», se jus-
tifica. «Casi todo está inva-
dido por un pensamiento 
débil que exige sentir ver-
güenza para sostener princi-
pios que la gente cree inco-
rrectos. El resultado final es 
la espiral del silencio, el 
triunfo de la mediocridad, la 
eterna duda y la huida hacia 
multitud de actividades que 
sirven de escape. Lo mío es 
un desahogo y un decir me 
queda la palabra, ya tengo 
pocas esperanzas de que se 
pueda hacer algo, el mundo 
va hacia el totalitarismo ab-
soluto del mercado y su 
ideología. Sin embargo, no 
estamos preparando para 
eso a los menores y jóvenes, 
los educamos desde las nu-
bes, desde la mentira». 

Para un ser inquieto y lú-
cido, las opciones se redu-
cen: o piensas o te suicidas, 
entendiendo por suicidio la 
aniquilación del espíritu, 
rendido a las tiránicas verda-
des oficiales. Uno de los per-
sonajes de sus relatos, el 
profesor Cojonciano, expre-
sa en algún momento su pe-
sar por no haber sido carne 
de membrillo en lata, para 
pasar por la vida sin sentirla. 
«Yo soy más de Nietzsche», 
repone el autor: «La vida es 
apasionante, hay que sufrir-
la, sentirla y ser humano, 
demasiado humano». ~

Ramón Reig, en la Facultad de Comunicación de la Universidad de Sevilla, donde es catedrático. / Rafael Avilés

dario de ofender a nadie pe-
ro tampoco de callarme por-
que alguien carezca de senti-
do de la tolerancia. Y, claro, 
como librepensador que soy, 
también Mahoma está en el 
libro pero no creo ofenderlo 
y las personas que se ofen-
dan, ¿no creen que me ofen-
den a mí con eso de ofender-
se y estimulan al odio contra 
mí? A mí me han educado y 
me educan en algunas oca-
siones –desde el colegio y la 
comunicación de masas– pa-
ra odiar (a los moros, a los co-
munistas, a los ateos...) y no 
odio a nadie, me limito a es-
cribir, todos los días me 
ofenden muchas personas 
desde los medios de comu-
nicación pero estimo que se 
están expresando, cuando 
me pregunten daré yo mi 
opinión y punto pero aquí 
nos gusta más judicializar, 
destruir y hacer la guerra ci-
vil para que al final el escri-
tor y el pensador callen y rei-
ne la paz de los cemente-
rios». 

El problema de un libre-
pensador –Reig o cualquier 
otro– es que la mitad de las 
cosas que podría decir y el 
80 por ciento de las que po-

tual, cosas ambas que tienen 
toda la pinta de estar perse-
guidas por la ley. 

El libro se pregona, y con 
razón, como un intento de 
«hacer pensar entretenien-
do», «dirigido en especial a 
jóvenes y ciudadanos libre-
pensadores, sin prejuicios y 
permeables al sentido del 
humor que tanto proliferaba 
en el llamado Siglo de Oro de 
las letras ibéricas y que tanto 
hemos perdido en la actuali-
dad». Para conformar el 
elenco de sus relatos, Reig 
no ha reparado en gastos: 
Dios, Mahoma, Abraham, la 
Muerte, un meteorito que 
amenaza a la Tierra y hasta la 
mismísima Virgen María an-
siosa por conseguir que cier-
to exitoso hombre de nego-
cios ejemplar y temeroso de 
Dios la haga mujer ya de una 
vez para poder conocer ese 
otro estado de gracia divina.   

«El libro acaba de salir y 
ese relato sobre la Virgen que 
quiere ser mujer además de 
Virgen me parece respetuoso 
aunque sé que a otros les pa-
recerá un sacrilegio», co-
menta el autor. «Pero ruego 
que se lea con mente abierta 
y hasta el final. No soy parti-

«Con la legislación 
penal actual ya 
estarían imputados 
Freud, Nietzsche y 
Schopenhauer» 

«El resultado final es 
la espiral de silencio, 
el triunfo de la 
mediocridad, la 
eterna duda» 
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ESPECIALISTA. Antonio Checa Godoy, durante su conferencia en la Sala del 75 Aniversario de Diario JAÉN.

En defensa de la prensa seria
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El profesor Checa Godoy hace un recorrido por la historia del periodismo de Jaén
RAFAEL ABOLAFIA 

A
 ntonio Checa Godoy cono-
ce bien el oficio de infor-
mar. Periodista y maestro 
de periodistas, investigador, 
profesor universitario, his-
toriador, decano de la Fa-

cultad de Ciencias de la Informa-
ción de la Universidad de Sevilla... 
Tiene uno de los currículums más 
brillantes de cuantos se dedican 
a la profesión en España. Se ha ga-
nado la vida con el periodismo 
que, además, ha sido su gran pa-
sión. Por todo ello, es una autori-
dad en la materia. Por eso, Anto-
nio Checa Godoy sabe de lo que 
habla cuando dice: “La prensa 
seria nos defiende de la basura”. 
Con esta reflexión en voz alta, el 
profesor cerró la conferencia que 
ofreció con motivo del acto de en-
trega del Premio de Novela Corta 
de Diario JAÉN. Un invitado de 
lujo que hizo un recorrido por la 
historia del periodismo en la pro-
vincia, desde aquellos pequeños 
periódicos que nacieron a princi-
pios del siglo XIX al panorama ac-
tual en el que el auge de las nue-
vas tecnologías y de la red de redes 
ha puesto en entredicho la super-
vivencia de los medios escritos tra-

dicionales. Y es en este punto en 
el que Checa Godoy hizo su apor-
tación: “Internet es un estercole-
ro de mentiras. No hay control. La 
vieja prensa, transformada, debe 
jugar un papel fundamental y no 
es otro que defendernos de la ba-
sura”, explicó. 

Y es en este contexto donde el 
exdecano de la Facultad de Cien-
cias de la Información sitúa la 
labor ejercida por Diario JAÉN en 
los últimos 35 años, en concreto, 
desde que dejó de pertenecer al Es-
tado y empresas privadas están al 
frente: “Desde entonces, la provin-
cia cuenta con una empresa más 
independiente, más profesional y 
que se enraiza mucho más con el 
territorio. Fue el comienzo de una 
nueva etapa que todavía hoy per-
dura”. “Es un periodo muy positi-
vo, en el que el periódico da mucha 
más información y es mucho 
más plural, porque, además, supo-
ne el reflejo de la sociedad a la que 
se dirige. Sé que puedo recurrir a 
Diario JAÉN para consultar cual-
quier acontecimiento que haya pa-
sado en la provincia en los últimos 
35 o 40 años”, añadió. 

Antonio Checa Godoy apostó 
que el viejo periodismo puede 

tener su papel en una sociedad do-
minada por internet, siempre y 
cuando sea capaz de superar algu-
nos problemas heredados como “la 
cultura de lo gratuito”. Y es aquí 
donde volvió a reivindicar la im-
portancia de servir de filtro ante 

el exceso de información que su-
pone el “estercolero de internet”. 

Checa Godoy llegó a esta con-
clusión sobre el futuro de la 
prensa tras desgranar el pasado. 
El profesor, que es un especialis-
ta en la materia con varias obras 

publicadas, hizo un recorrido por 
la historia del periodismo jiennen-
se y de los medios de comunica-
ción de esta tierra. Así, describió 
aquellos primeros periódicos que 
se publicaban en las principales 
ciudades y que estaban vinculados 
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PROFESOR. El exdecano de la Facultad de Ciencias de la Información. ■ El que fuera decano de la Fa-
cultad de Ciencias de la Informa-
ción de la Universidad de Sevilla 
parte siempre de un concepto 
para explicar la historia de la 
prensa y de los medios de comu-
nicación: “El periodismo es el es-
pejo de una sociedad”, analizó. Al 
hilo, Antonio Checa Godoy expli-

có que cada vez que viaja a otra 
ciudad u otro país lo primero 
que suele hacer es ver qué tipo 
de periódicos se publican: “Me 
sirve para hacerme una primera 
idea de dónde estoy”, aclaró. Por 
ello, el periodista y profesor ma-
nifestó la importancia de poner 
en cada contexto histórico los 

distintos medios de comunica-
ción. De este modo, hizo una 
comparación entre el Diario 
JAÉN que se publicó desde su 
fundación hasta que fue privati-
zado —“me cabreo cuando lo 
leo”, llegó a decir— y el que sale a 
la calle actualmente: “Sé que es 
el reflejo de esta tierra”, concluyó.

“El periodismo es el reflejo de         
la sociedad a la que se dirige”

UNIDAD. Rafael Valdivielso, Eleuterio Muñoz, Antonio Checa Godoy, Rosa Aguilar, Pilar Salazar y Juan Ángel Pérez.

a caciques y a actividades indus-
triales como la minería. O de cómo 
la Guerra Civil supuso la total des-
trucción de toda actividad perio-
dística: “Fue el 1 de abril de 1941 
cuando Diario JAÉN nació y llenó 
ese hueco de dos años sin que se 

publicara en la provincia un pe-
riódico”, explicó al tiempo que re-
saltó que era un diario condicio-
nado y dirigido por el régimen de 
la época: “Cada medio de comu-
nicación es el reflejo de la socie-
dad en la que está”, analizó.
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A
lberto Ramos González se 
prepara para realizar su ter-
cer viaje a Japón. Cuando ape-
nas faltan unos días para co-

ger el avión hacia su nuevo destino, 
admite que se siente un poco nervio-
so «ante tan gran reto». El joven rube-
ño ha sido elegido por el Ministerio de 
Educación Cultura, Deporte, Ciencia 
y Tecnología, para formar parte de su 
programa de becas Monbukagakusho 
para graduados extranjeros. 

Tras superar con éxito todas las fa-
ses necesarias para acceder a estas 
ayudas, entre ellas un examen escrito 
de japonés y una entrevista exhausti-
va sobre su proyecto de investigación, 
este estudiante de 27 años podrá de-
sarrollar su investigación en la Uni-
versidad de Nagoya durante un míni-
mo de dos años.  

Alberto Ramos está Graduado en 
Asia Oriental por la Universidad de 
Sevilla, pero su interés por la cultura 
japonesa surgió cuando era un niño. 
«Como la mayoría de las personas de 
mi generación, los 80, crecí viendo en 
la televisión animes como Dragon Ball, 
Slayers, Captain Tsubasa -nombre de 
las aventuras de Oliver y Benji- entre 
otros», explica. «Las canciones de esos 
dibujos estaban sin doblar, en japo-
nés, y escuchar aquel idioma extraño 

hizo que creciera mi interés por en-
tender qué decían aquellas letras real-
mente».  

Esa pasión temprana por los idio-
mas le llevó a estudiar de forma auto-
didacta cuando sólo tenía 14 años. Al-
berto recuerda como «ya en Secunda-
ria cayó en mis manos un libro de 
aprendizaje básico de japonés». Una 
semilla que creció de forma constan-
te en un mayor interés por diferentes 
facetas de la cultura japonesa.  

Desde la Sierra Sur 
Trece años más tarde, tendido ese 
puente necesario entre la cultura oc-
cidental y la oriental, el rubeño se pre-
para para desarrollar su propia inves-
tigación sobre una figura de gran im-
portancia en Japón, el filósofo Miki 
Kiyoshi. Un trabajo con el que Alber-
to pretende «descifrar la filosofía y 
pensamiento de uno de los grandes fi-
lósofos y pensadores japoneses del si-
glo XX» y que bajo su punto de vista 
«sigue siendo un gran desconocido 
para gran parte de España y Europa».   

Mientras ultima los preparativos 
para su gran viaje reconoce que junto 
a su perseverancia siempre ha estado 
el apoyo de sus padres. «Siempre han 
confiado en mí y en todas mis empre-
sas. También ahora, que me marcho a 
un lugar tan lejano». Ese apoyo fue pre-
cisamente el que le facilitó sus dos pri-
meras visitas a Japón.  

«La primera fui un par de semanas 
de vacaciones a Tokio, y me gustó tan-
to que decidí que me gustaría vivir allí 
un tiempo». En la segunda ya dio el 
salto de turista a estudiante, y expli-
ca que «en mi tercer año como univer-
sitario estuve viviendo en Tokio un año 
como estudiante de intercambio gra-
cias a un convenio entre la Universi-
dad de Sevilla y la Universidad de 
Sophia». Ahora, se sumergirá una vez 
más en la cultura que le cautivó de pe-
queño. En esta ocasión para estudiar 
los escritos de un pensador erudito.  

Se siente, además, muy orgulloso 
por la oportunidad que le brinda el Go-
bierno japonés al aceptarlo para estas 
becas anuales. Comenta que las becas 
Monbukagakusho de graduados fun-
cionan desde el 1963 y «permiten es-
tudiar durante un mínimo de dos años 
sobre el proyecto de investigación so-
bre cultura japonesa que se realice». 

«En lo personal me ayudará a enri-
quecer y profundizar mis conocimien-
tos sobre la cultura japonesa», dice.

ABC SEVILLA 

El arzobispo de Sevilla, Juan José 
Asenjo, participó ayer, acompañan-
do al cardenal arzobispo de Valla-
dolid y presidente de la Conferen-
cia Episcopal Española, Ricardo 
Blázquez, en la recepción del Papa 
en Roma por las celebraciones del 
125 aniversario del Pontificio Cole-
gio Español «San José» de Roma, un 
encuentro en el que el Papa instó a 
«huir del carrerismo eclesiástico» 
porque «es una peste» además de 
advertir que «el diablo entra por el 
bolsillo». 
     Señaló a los presentes su deber 
de asumir la tarea clerical cultivan-
do «un espíritu de pobreza» y les re-
cordó que «no se pueden contentar 
con tener una vida ordenada y có-
moda, que les permita vivir sin preo-
cupaciones, sin sentir la exigencia 
de cultivar un espíritu de pobreza 
radicado en el Corazón de Cristo». 
     En la audiencia en el Palacio 
Apostólico del Vaticano estaban pre-
sentes los obispos patronos del Co-
legio español de Roma: el presiden-
te de la Conferencia Episcopal Es-
pañola (CEE), el cardenal Ricardo 
Blázquez; el arzobispo de Sevilla, 
monseñor Juan José Asenjo; y el ar-
zobispo de Toledo, monseñor Brau-
lio Rodríguez, así como al equipo 
directivo, los sacerdotes y emplea-
dos del Colegio.  
     El obispo de Roma aprovechó la 
ocasión para recordar que amar  de  
todo corazón, significa  «hacerlo sin 
reservas, sin dobleces, sin intereses  
espurios, sin buscarse  a sí  mismo  
en  el  éxito  personal  o  en  la carre-
ra».  «La  caridad  pastoral  supone 
salir  al encuentro  del  otro,  com-
prendiéndolo, aceptándolo  y  per-
donándolo de  todo  corazón.  Eso  
es  caridad pastoral», añadió.  
     Para el Papa, la formación de un 
sacerdote «no puede ser únicamen-
te académica, aunque esta sea muy 
importante y necesaria, sino que ha 
de ser un proceso integral, que abar-
que todas las facetas de la vida».  
     Remarcó que de ahí  «nacen to-
das  las  ideologías  que apestan a  
la  Iglesia, de  un signo o de  otro, 
del  academicismo clerical».  

La formación 
Destacó que la  formación se basa 
en cuatro pilares fundamentales:  
formación académica, formación  
espiritual,  formación  comunitaria  
y formación  apostólica. 
    «La formación ha de servirles para 
crecer y, al mismo tiempo, para acer-
carse a Dios y a los hermanos», agre-
gó para pedirles «que no se confor-
men con conseguir un título por-
que deben ser discípulos a tiempo 
completo». 

Asenjo participa en 
una recepción con el 
Papa por los 125 años 
del Colegio Español 

RELIGIÓN

B. MORENO 
Alberto Ramos es graduado en Asia Oriental por la Universidad de Sevilla y prepara su viaje a Japón

El Gobierno nipón selecciona a Alberto Ramos para realizar 
un proyecto sobre la obra del filósofo Miki Kiyoshi

De El Rubio a Japón con        
una beca de investigación

Beca de dos años en Japón 
Su interés por lo oriental 
surgió con series como 
Dragon Ball y Oliver y 
Benji cuando era niño
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ALFREDO VALENZUELA (EFE) 

SEVILLA 

Una primera hipótesis científica so-
bre el tesoro de Tomares –algo más 
de media tonelada de monedas ro-
manas de los siglos III y IV después 
de Cristo halladas hace ahora un año– 
precisará de muchos años de estu-
dio, según la catedrática de Arqueo-
logía de la Universidad de Sevilla 
Francisca Chaves. 

Experta en numismática romana, 
la veterana profesora Chaves, espe-
cializada en este área desde que de-
dicó su tesis doctoral a las monedas 
de Itálica, ha puesto como ejemplo 
el tesoro de Miserata (Libia), halla-
do en 1981 y compuesto por 108.000 
monedas romanas, cuyas primeras 
hipótesis se plantearon en el 2012, 
con un 80 por ciento de las monedas 
catalogadas. 

El tesoro de Tomares se compone 
de unas 50.000 monedas de bronce, 
aunque algunas contienen plata en-
contradas en diecinueve ánforas, de 
las que nueve están intactas y sella-
das, de un peso medio de 32 kilos. 

Una de las ánforas selladas alcan-
za un peso de 46 kilos, por lo que la 
catedrática, en una conferencia pro-
nunciada esta semana en la Real Aca-
demia de Buenas Letras de Sevilla, la 
calificó como «el ánfora del susto», 
ante la posibilidad de que contenga 
algo más que monedas o acuñaciones 
de distintos tipo. Hay que tener en 
cuenta que las ánforas cerradas pre-
cisan un estudio previo de su sellado 
y, al abrirlas, otro estudio de estrati-
ficación que exigirá sacar las mone-
das una a una. 

Chaves también puso el ejemplo del 
tesoro romano hallado en L’Isle de Jour-
dan (Toulouse, Francia) en el 2011, com-
puesto por tres ánforas llenas de mo-

nedas –mucho menor que el de Toma-
res–, del que ningún arqueólogo ha 
aventurado aún ninguna hipótesis en 
espera de que concluya la cataloga-
ción de todas las piezas. 

«La historia no tiene prisa» y 
«¡Vaya regalo que nos hecho la his-
toria con este tesoro!» son las frases 
con las que Chaves concluyó su con-
ferencia, en alusión a las múltiples 
vías de investigación que abrirá el es-
tudio de las monedas, a la informa-
ción que ofrecerá sobre un imperio 
en decadencia. 

Esa información será muy rica por-
que en ese periodo histórico no se acu-
ñaba moneda en Hispania. El estudio, 
según la profesora, también aportará 
información sobre Constantino, quien 
mandó incautarse de los tesoros de los 
templos que consideró paganos y per-
siguió a los cristianos, a quienes an-
tes de quitarles la vida despojaba de 
sus dineros.

La primera hipótesis 
del tesoro de Tomares 
tardará años en llegar 
∑ Una catedrática de 

Arqueología asegura 
que en otros casos se 
han necesitado décadas

E
L peor de los muchos 
camelos con que nos 
martillean a diario los que 
transitoriamente gestionan 

los asuntos públicos, esto es los 
autoproclamados políticos, es que 
su prioridad absoluta es generar 
empleo y a eso van encaminados 
todos sus desvelos. De entrada, 
como no sea colocando amigotes o 
creando nuevos funcionarios, las 
administraciones no generan 
empleo aunque ostenten, eso sí, 
todas las competencias nominales 
en la materia. Lo que sí tienen es un 

lápiz que les permite dibujar la 
ciudad y la sociedad que quieren y 
cómo la quieren y escribir las 
normas que han de regirla, pero 
quien de verdad crea empleo es el 
empresario y lo tiene que hacer 
siguiendo las instrucciones y las 
exigencias de una administración 
que a menudo no da la talla, no 
sabe lo que quiere o no quiere saber 
lo que de verdad le exigen las 
personas a las que debe servir y 
proteger. Hartos ya de estar hartos, 
los empresarios sevillanos se han 
alzado no en armas, pero sí en 
abierta rebeldía contra unos 
administradores que  no solo los 
ignoran, sino que los ningunean y 
los maltratan, los putean y los 
castigan. Su presidente no se ha 
cortado un pelo a la hora de 
enumerar las charranadas de las 
distintas instituciones públicas, su 
desidia frente a planes, inversiones 
y actuaciones vitales, su falta de 

iniciativa para atajar situaciones 
sangrantes y una larga retahíla de 
incumplimientos y decepciones 
que cualquier ciudadano sensato 
suscribiría con los ojos cerrados, 
una justa reivindicación que, 
supongo, habrá sentado como una 
patada en el plexo solar a nuestros 
administradores temporales. 
Frente a la incuria del politiquerío, 
el empresariado demuestra que 
está vivo y dispuesto a todo para 
defender sus intereses frente a 
quien fuere pero su crítica no se 
limita a señalar la mala gestión 
pública, ya que incluye en el lote, 
como causa del maltrato generali-
zado de que somos objeto, a la 
pasividad y el dotancredismo de 
una sociedad que lo aguanta todo 
indolentemente. Ahí le duele y ahí 
nos duele porque, a lo peor, como 
dicen los conformistas, es que 
tenemos los políticos que nos 
merecemos. 

TOMÁS  
BALBONTÍN

DONTANCREDISMO 

LOS LUNES AL SOL

RAÚL DOBLADO 
La profesora Francisca Chaves, ante un ánfora de monedas

CRUCEROS TORRE DEL ORO

NO SOMOS MÁS CAROS

PERO SI MÁS
ORIGINALES

SUS ACONTECIMIENTOS CON ORIGINALIDAD EN UN MARCO INCOMPARABLE

ESTACIÓN MARÍTIMA TORRE DEL ORO

(1982-2015)

EXCURSIÓN EN BARCO A SANLÚCAR DE BARRAMEDA

Utilice la calle ancha
de Sevilla para Celebr

ar

Tlfs.: 954 211 396/ 954 561 692 · www.crucerostorredeloro.com · reservas@crucerostorredeloro.com

Almuerzos, cenas, cocktails, bodas, presentación de productos, incentivos, homenajes, reuniones de amigos,
despedidas de soltero/a, bautizos, comuniones, cumpleaños familiares... A bordo de cualquiera de los ocho

“Cruceros de Alto Nivel
en el Río”

Navega por el río en un gran
barco de lujo.

“Luna de Sevilla &
Luna de Triana”

Ideal para todo tipo de celebraciones,
Eventos, Incentivos y Reuniones de Empresa.

Terraza Chill Out / Asientos Confortables /
Maderas Nobles

SALONES FLOTANTES
DE LUJO AL AIRE LIBRE
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José Luis Zunzunegui, jefe de la Unidad de Hemodinámica del Hospital Infantil Gregorio Marañón, de Madrid. 
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Ofrece estrategias personalizadas para casos 
límite que habían sido derivados a cirugía 

El desarrollo de biomodelos 
de impresión 3D ha permi-
tido reproducir el corazón 
de un niño concreto y lle-
var a cabo en él un cateteris-
mo in vitro, lo que otorga to-
tal especificidad y seguri-
dad al momento de traspa-
sar lo aprendido en el bio-
modelo a la sala de hemodi-
námica en la que se va a 
tratar el corazón del niño. 
Además, y tal vez más im-
portante, establece un rum-
bo claro del tratamiento 
más idóneo en casos muy 
complejos. “Tener en tus 
manos el mismo corazón al 
que después vas a insertar 
una válvula pulmonar por 
cateterismo posibilita afi-
nar en el procedimiento. 
Pero, incluso antes, permite 
discriminar si la estrategia 
terapéutica será o no válida 
para el niño. Estos biomo-
delos 3D son una poderosa 
arma de decisión terapéuti-
ca” que, no obstante, ni ex-
cluye ni sustituye a las in-
formaciones de la resonan-
cia magnética (RM) y de la 
ecocardiografía, señala José 
Luis Zunzunegui, jefe de la 
Unidad de Hemodinámica 
Infantil del Hospital Grego-
rio Marañón, de Madrid.  

El equipo trabaja desde 
hace dos años con estos bio-
modelos, junto con Israel 

Los modelos cardiacos infantiles  
3D clarifican la decisión terapéutica 

Se cateterizan los modelos para implantar 
válvulas en posición pulmonar vía percutánea

MADRID  
RAQUEL SERRANO  
raquelserrano@diariomedico.com 

Valverde y Félix Corresía, 
del Departamento de Car-
diología Pediátrica de la 
Universidad de Sevilla y del 
Hospital Virgen del Rocío, 
encargados de fabricar el 
modelo cardiaco tridimen-
sional a partir de las imáge-
nes de RM del corazón del 
niño afectado que hacen en 
el Gregorio Marañón.  

LÍDERES MUNDIALES  

Es un modelo semidistensi-
ble y semiopaco, de forma 
que se puede cateterizar y 
probar diferentes medidas 
de stent, de balones, así 
como diversas estrategias 
para casos límite. “El mode-

lo permite ensayar el caso y, 
sobre todo, determinar si 
el procedimiento se puede 
llevar a cabo o no. Se traba-
ja en la posibilidad de co-
locar una válvula, en posi-
ción pulmonar, por catete-
rismo, vía percutánea”.  

Las patologías que se be-
nefician de la impresión en 

3D de este modelo -el de ma-
yor índice de reproducibili-
dad frente a otros-, son la te-
tralogía de Fallot y “todos 
sus derivados, ya que en car-
diopatías congénitas hay  
una gran cantidad de varian-
tes. En resumen, todas las al-
teraciones cardiacas con 
obstrucción del tracto de sa-
lida corregidas por cirugía”. 

El equipo de Hemodiná-
mica Infantil dispone de 
una serie de cinco niños in-
tervenidos en los que pre-
viamente se ha trabajado 
con biomodelos de sus cora-
zones y cuyo denominador 
común es que habían sido 
descartados previamente 

por el propio Zunzunegui 
para la implantación de la 
válvula por cateterismo. Pa-
saban, por tanto, a ser can-
didatos a cirugía abierta. 
Así, uno de los aspectos más 
ventajosos es que el análisis 
previo en el modelo puede 
“cambiar la estrategia te-
rapéutica que inicialmente 
se había adoptado y, más 
importante aún, bajo el cri-
terio del mismo cirujano”.  

FUTURAS APLICACIONES  

El biomodelo, cuyo desarro-
llo se ha ido perfeccionando 
en los dos últimos años y 
sobre el que, en estos mo-
mentos, se investiga su po-
tencial aplicación a más pa-
tologías -anillo mitral, colo-
cación de stent en arco aór-
tico, implantación de válvu-
las en posición mitral, entre 
otras-, es tecnología total-
mente española y con unas 
características singulares y 
adaptadas para cateteris-
mo. Según Zunzunegui, cuyo 
equipo es uno de los de ma-
yor experiencia en España y 
en Europa en válvula pul-
monar, el apoyo de estos 
modelos ha permitido prac-
ticar abordajes pioneros,  
algunos de los cuales se han 
llevado a cabo por primera 
vez en el mundo en el Mara-
ñón, como la colocación de 
dos stent en cañón de esco-
peta y el diseño de prototi-
pos especiales de endopró-

Los biomodelos en impresión 3D reproducen fielmente las características del corazón del paciente seleccionado, como se aprecia en la imagen de la izquierda. El objetivo es implantar válvulas que resuelvan la patología 

mediante procedimientos no invasivos, como el cateterismo. La visualización permite introducir endoprótesis o balones con suma precisión dada la reproducibilidad del modelo. 
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Primer caso 
mundial 
publicado 
En el European Heart 
Journal ya están 
publicados los datos 
del primer paciente 
adulto, un caso 
‘singular’, cuyo 
abordaje se realizó 
por primera vez en el 
mundo con esta 
tecnología. Por su 
deteriorada situación 
cardiaca, el paciente 
se encontraba en lista 
de espera para 
trasplante. Se 
consideraba que su 
estado no iba a 
aguantar una cirugía, 
por lo que se optó por  
un cateterismo, cuyo 
seguimiento ha 
demostrado una 
buena evolución. De 
hecho, el enfermo ya 
ha sido sacado de la 
lista de espera de 
trasplante.  
El procedimiento se 
practicó bajo la 
dirección de Francisco 
Fernández-Avilés, 
responsable de 
Cardiología del 
Gregorio Marañón, y 
en cuyo servicio se 
llevó a cabo este 
cateterismo, con la 
colaboración de 
Fernando Sarnago y 
de José Luis 
Zunzunegui. 

tesis articuladas que se im-
plantan antes de la válvula 
y que, según el experto, pre-
visiblemente empezarán a 
ensayarse en los próximos 
meses. 

En estos 
momentos se 

investiga sobre la 
aplicación del modelo 
en otras patologías: 
anillo mitral, arco 
aórtico o válvulas en 
posición mitral”

“
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ACTO. María José Sánchez, María Antonia Carmona, Diego Montesinos, Juan Ángel Pérez y José Luis Chicharro. 

La historia de Torres, en un 
registro único en Andalucía
CARMEN LÓPEZ 

L
a sala de Comunicaciones 
del Ayuntamiento de Torres 
acogió la conferencia “La 
Villa de Torres en la Baja 
Edad Media”, que corrió a 
cargo de María Antonia 

Carmona, profesora de Historia 
Medieval en la Universidad de Se-
villa. El acto estuvo presentado 
por la cronista del municipio, 
María José Sánchez Lozano, y fue 
organizado por el Instituto de Es-
tudios Jiennenses (IEG). 

¿Cómo era la villa de Torres entre 
los siglos XIII y XVI? Esta incógni-
ta fue la que desveló la ponente, co-
laboradora de la sección de Histo-
ria del IEG. A lo largo de su discur-
so recalcó el papel tan importante 
que ocupó el municipio como de-
fensa en reino cristiano. Según in-
dicó la docente apenas existen do-
cumentos que aborden este perio-
do de la historia de Torres, sin em-
bargo hay uno que resultó funda-
mental para su estudio. “Se trata de 
un registro notarial de la villa, que 
se conserva en el Archivo de la Real 
Chancillería de Granada. Es el do-
cumento de este tipo más antiguo 
que conserva de toda Andalucía y 
el segundo del Reino de Castilla”, 
alegó Carmona, quien explicó que 
a través de este texto pudo ahon-
dar en la historia y la distribución 
del municipio. En la intervención 
explicó cómo se distribuían las ca-
lles, típicas de una de villa medie-
val y hasta a qué se dedicaban los 
torreños. “Había comerciantes que 
sobrevivían con la compraventa. 
Adquirían productos como el azú-
car y las calderas y vendían aceite 
y ganado”, dijo la profesora.   

Según indicó María Antonia 
Carmona, a raíz de la investigación 

María Antonia Carmona ofrece una conferencia sobre la Baja Edad Media

del documento publicaron un 
libro titulado “El registro notarial 
de Torres”, y editado por la Con-
sejería de Cultura y Deporte. “Es 
por ellos que hemos querido 
venir hasta el municipio para que 
sus vecinos conozcan un poco más 
de su pasado”, alegó la ponente.  

Como parte de los fondos que 
custodia el Archivo de la Real 
Chancillería de Granada y en un 
pleito del siglo XVI, se localizó el 
registro notarial más antiguo de 
Andalucía, correspondiente a los 
años 1382-1400. El registro nota-
rial de Torres tiene además la par-
ticularidad de estar encuaderna-
do en un bifolio en pergamino, 
que contiene un texto litúrgico 
con notación musical en letra vi-
sigótica, que se puede datar hacia 
el siglo XI, siendo el único conser-
vado de esta tipología en un ar-
chivo en suelo andaluz. Según in-

dicó la propia autora sevillana, la 
obra se compone de la transcrip-
ción y estudio del registro en su 
integridad, e índice de los asien-
tos, de personas y de lugares. Se 
completa con la memoria de 
conservación y restauración y la 
edición digital del registro.

Un registro notarial, 

que se conserva en 

Granada, desvela el 

pasado de la villa 

La ponente destacó el 

papel tan importante 

que ocupó Torres        

en el reino cristiano
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Se llama serpiente del faraón y es un experimento químico como muchos de los que circulan por Internet. Pero si 

no se realizan con las medidas de seguridad oportunas, pueden llegar a ser muy peligrosos. Una mujer de 30 

años ha resultado herida grave en la cara y el pecho al producirse una explosi ón mientras realizaba una 

demostración en una escuela para adultos, en Madrid. Decl. Catedrática Química Universidad de Sevilla; Portavoz 

Emergencias Madrid.
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Murcia, referencia 
de la farmacia 
asistencial

Profesionales dicen que se necesita  
una mayor formación en AF

J. T. 

julio.trujillo@correofarmaceutico.com 
Murcia es, en este momen-
to, la región española en la 
que más está avanzando la 
vía asistencial de la farma-
cia teniendo en cuenta que 
Cataluña fue pionera en la 
detección rápida de VIH 
desde las boticas y en el cri-
baje de cáncer de colon.  

Esta es una de la conclu-
siones que se desprenden 
del debate que se produjo la 
semana pasada en Madrid 
sobre Perspectivas de futu-
ro de la Atención Farma-
céutica, organizado por la 
Sección de Farmacia del 
Ateneo de Madrid.  

La presidenta del COF de 
Murcia, Isabel Tovar, jus-
tifica en la disposición y el 
compromiso  profesional de 
las farmacias y en las bue-
nas relaciones con la Admi-
nistración los avances que 
se vienen produciendo des-
de la firma, hace un año, de 
un convenio marco que abre 
a las farmacias una sólida 
vía de servicios profesiona-

les consensuados con la Ad-
ministración regional. “Des-
de que en 2015 comenzamos 
a impulsar estrategias de 
atención farmacéuticas son 
ya más de 40.000 los pacien-
tes que han sido atendidos 
en las farmacias en algunos 
de los programas”. 

Las farmacias de Murcia 
realizan detección rápida 
de VIH, cribaje de cáncer de 
colón y participan en pro-
gramas de atención a em-
barazadas sobre problemas 
relacionados con el alcohol. 
rlos con la Administración. 

Luis González, presiden-
te del COF de Madrid, re-
cordó la larga tradición de 
la institución que preside 
con el concepto de atención 
farmacéutica (AF) y defen-
dió el convenio firmado el 
año pasado con la Conse-
jería como “una posibilidad 
de desarrollar servicios 
profesionales a lo que se 
suma el proyecto de nueva 
Ley de Ordenación Farma-
céutica de Madrid, en el que 
estamos trabajando con la 
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José Manuel Vega, Isabel Tovar, Daniel Pacheco (moderador del debate), Guillermo Navarro, Luis González y Alejando Eguilleor.

Administración”. En el con-
venio firmado por el COF de 
Madrid, como en el caso de 
Murcia, está prevista la re-
muneración de servicios 
profesionales. 

LA FORMACIÓN, CLAVE 
José Manuel Vega, presi-
dente de la Conferencia Na-
cional de Decanos de Facul-
tades de Farmacia y cate-
drático de Química Orgá-
nica y Farmacéutica de la 
Universidad de Sevilla, se-
ñaló la importancia de la  
formación de las nuevas ge-
neraciones de farmacéuti-
cos y la necesidad de llevar 
la atención farmacéutica 
como una enseñanza priori-
taria en las facultades de 
Farmacia. 

En el debate, celebrado en 

el Ateneo de Madrid, Gui-
llermo Navarro, farmacéu-
tico y estudioso de la aten-
ción farmacéutica, destacó 
el papel desarrollado en 
este  terreno por la Univer-
sidad de Granada y las so-
ciedades científicas y de-
fendió que “la relación far-
macéutico-paciente es fun-
damental, constituye la 
base de la AF que implica 
formación, seguimiento y, 
sobre todo, obtención de re-
sultados”. La AF, dijo pue-
de definirse como una fór-
mula que incluye dispensa-
ción, mas indicación, más 
seguimiento de los pacien-
tes para la obtención de re-
sultados. 

Navarro añadió como 
dato lo que ha crecido como 
concepto y como implica-

ción de los profesionales el 
seguimiento farmacotera-
péutico, “que hasta hace 
poco nadie hacía en las far-
macias”. En el mismo senti-
do intervino Alejandro 
Eguilleor, de la Sociedad Es-
pañola de Farmacia Fami-
liar y Comunitaria (Sefac), 
que explicó que “en Sefac, 
desde los años 90 venimos 
hablando de un cambio de 
paradigma en la profesión” 
,y añadió que la realización 
de atención farmacéutica es 
el gran reto, pero advirtió 
que ésta “implica necesaria-
mente más formación y una 
cantidad tal de instrumen-
tos que, o funcionan coordi-
nadamente como en una or-
questa, o al final sonará 
mal”. 

En todo caso, en el acto, 

en el que estaba prevista la 
asistencia del presidente 
del COF de Valencia, Jaime 
Giner, que finalmente no 
pudo asistir, sobrevolaba la 
polémica suscitada por la 
Consejería valenciana de 
salud con su proyecto de  AF 
a sociosanitarios del que se 
encargarían en exlcusiva 
los hospitales, dejando fue-
ra a las farmacias (ver  pá-
ginas 4 y 6). 

Los profesionales asis-
tentes, aunque eludieron 
entrar en detalles hasta que 
el proyecto sea conozca en 
su integridad,  coicidieron 
en expresar su sorpresa por 
no haber contado con los 
COF, sobre todo cuando se 
ha firmado un concierto 
que parte de extender la AF 
a residencias.
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GRANADA
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JuanParejo

Tres visiones de Cristo de Crucifi-
cado en un mismo espacio. El cla-
sicismo, el naturalismo y el barro-
co. Pablo de Rojas, Martínez Mon-
tañés y Juan de Mesa. El Crucifica-
do del Seminario Mayor, de Grana-
da; el Cristo de las Desamparados
del Santo Ángel de Sevilla; y el
Cristo de la Agonía, que recibe cul-
to en Vergara (Guipúzcoa). Éste ha
sido el gran regalo que la comuni-
dad carmelita del Santo Ángel ha
hecho a Sevilla con motivo del IV
centenario de la hechura del Cris-
to de los Desamparados (1617).
Presencias es como han denomina-
do a esta muestra que repasa la tra-
yectoria de Martínez Montañés y
ofrece una triple visión: Aprendiz
de Pablo de Rojas; Genio, con su
Cristo de Montañés; y Maestro de
Juan de Mesa.

Entre estas tres imágenes hay,
aproximadamente, 40 años de di-
ferencia y una evolución estilística
evidente. Pablo de Rojas realizó su

crucificado en torno al año 1580,
como expuso el profesor de Histo-
ria del Arte de la Universidad de
Sevilla, José Roda Peña: “Repre-
senta el tránsito entre el final del
Renacimiento y los inicios del Na-
turalismo. Es una imagen dogmá-
tica. Con un magistral estudio ana-
tómico”. Del manierismo italiani-
zante de Rojas, maestro de Monta-
ñés en Granada, al naturalismo
clásico o idealizante del Cristo de
los Desamparados. El padre car-
melita Juan Dobado, doctor en
Historia del Arte, explicó que fue
fray Luis de la Cruz, rector del co-
legio carmelita en 1617, quién le
habría encargado a Montañés el
Crucificado que 400 años después
sigue en el mismo templo. Otras
obras encargadas a quien tenía por
entonces el taller en la cercana Pla-
za de la Magdalena han desapare-
cido: “La comisión que creamos
decidió hacer esta puesta en esce-
na de la figura de Montañés como
aprendiz de Pablo de Rojas, sabe-
mos que sobre 1580 está en el ta-
ller de Granada; como genio, con
el Cristo de los Desamparados; y

GRANADA EN CUARESMA cofradias@granadahoy.com

Montañés entre maestro y aprendiz

● Sevilla acoge hasta final de abril una triple visión de Montañés: su Cristo de los

Desamparados, el del Seminario Mayor de Granada, de Rojas, y el de la Agonía, de Mesa

REPORTAJE GRÁFICO: BELÉN VARGAS

El Cristo de los Desamparados, junto al Cristo de Pablo de Rojas y el de la Agonía de Juan de Mesa.
p ; y

como maestro, ya que admitió a
Mesa en su taller y lo tiene traba-
jando allí entre 1610 y 1615, apro-
ximadamente”.

El otro gran atractivo es el Cristo
de la Agonía, que vuelve a Sevilla
después de estar expuesto en otra
exposición en 1983. El catedrático
de Historia del Arte Alberto Villar
Movellán, uno de los máximos ex-
pertos en Juan de Mesa, explicó có-
mo el imaginero se adelantó a su
tiempo: “Es un barroco adelanta-
do, tanto que los intelectuales no lo
entendieron. Tiene una gran fuer-
za dramática y teatralidad”.

El Cristo de la Agonía. El Cristo de Pablo de Rojas.
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LITERATURA. La consejera de Cultura, Rosa Aguilar, y la escritora premiada, María Teresa Lezcano. 

La consejera de Cultura 
preside hoy la ceremonia de 
entrega del Premio de Novela

PEPI GALERA 

U
na cita con la Literatura y el 
Periodismo en mayúsculas. 
Diario JAÉN vivirá hoy una 
jornada muy especial. En este 
1 de abril el periódico de Jaén 
celebra su septuagésimo 

sexto cumpleaños y lo hará con la en-
trega del segundo Premio Interna-
cional Diario JAÉN de Novela Corta 
a la escritora María Teresa Lezcano, 
en un acto que estará presidido por 
la consejera de Cultura de la Junta 
de Andalucía, Rosa Aguilar. Además, 
el comunicador jiennense y profesor 
de la Universidad de Sevilla Antonio 
Checa Godoy, dará una charla sobre 
la prensa en Jaén entre 1812 y 2017. 
Un perfecto broche para todos los 
actos conmemorativos de las bodas 
de brillantes que esta “casa” ha ce-
lebrado a lo largo del último año.  

Será, precisamente, en la Sala 75 
Aniversario, en la sede de Diario 
JAÉN, que se estrenó a finales de oc-
tubre de 2015 con la entrega del pre-
mio literario en su primera edición. 
En aquella ocasión, Gonzalo Calce-
do Juanes recogió el galardón de 
manos del vicepresidente de la Junta 
Manuel Jiménez Barrios.  “Hablar de 
periodismo y de letras en un contex-
to como en el que vivimos tiene más 
importancia que nunca, más cuan-
do la tecnología lo ha cambiado todo 
tanto”, dijo en aquella ocasión. Y sus 
palabras continúan con la misma vi-
gencia, idea que retomará hoy el pe-
riodista Antonio Checa Godoy, una de 
las voces más acreditadas para expo-
ner la situación actual del periódico. 
La cita es a las doce del mediodía.   

EL PREMIO. La escritora madrileña, 
afincada en Torremolinos, María Te-
resa Lezcano Izquierdo, recogerá hoy 
su galardón como ganadora de la se-
gunda edición de este premio que 
Diario JAÉN promueve como una 
firma apuesta por la creación litera-
ria, con la colaboración de la Dipu-
tación de Jaén y la Fundación Caja-
sol. Su obra, titulada definitivamen-
te La noche roja, convenció a un ju-
rado formado por reconocidos escri-
tores y periodistas de la tierra. De los 
407 novelas candidatas, llegadas 
desde medio mundo, resaltaron el  
manejo de la escritura, la tensión de 
la narrativa y “una textura expositi-
va mayúscula que convierte la intri-
ga en compañera vigorosa de toda la 
novela”, tal y como resaltó el direc-
tor del periódico y presidente del ju-
rado, Juan Espejo, en la lectura del 
fallo. Los escritores Salvador Compán, 
Francisco Casas, Fanny Rubio, Car-

María Teresa Lezcano recogerá el galardón en la Sala 75 Aniversario, a las 12.00

men Bermúdez y Adela Tarifa y el edi-
tor Fernando Valera Mateos, compo-
nentes de este tribunal, resaltaron de 
la obra ganadora su lenguaje y la at-
mósfera que la autora consigue re-
crear en todo el relato. “Desde que 
se empieza a leer te deja engancha-
do”, recoge el acta.  La autora, como 
destacó el secretario del jurado, Juan 

Rubio, es licenciada en Filología 
Francesa, crítica literaria y tiene una 
“amplia y destacada” labor editorial 
como novelista. Desde 1991 ha pu-
blicado siete libros, el último Memo-
ria de la estupidez (Editorial Traspiés, 
2011) y se ha alzado con el Premio 
Ateneo de Valladolid (1998) y el “Ciu-
dad de Barbastro” (2001). Otros de 

sus títulos son La vida evidente (Edi-
torial Seix Barral, 1994), Un mundo 
muy confidencial (Editorial Algaida, 
1998), Peatones del alba (Editorial 
Prames, 2001) y Morir leyendo (Edi-
torial Arguval, 2003).  

Este galardón, como recogían las 
bases, está dotado con 4.000 euros 
y la publicación de la novela. 

■ Pocos detalles se co-
nocen todavía de la no-
vela premiada en esta 
segunda edición. Confe-
siones en rojo, como 
adelantó el escritor 
ubetense Salvador 
Compán, miembro del 
jurado, al hacerse pú-
blico el fallo, está pro-
tagonizada por perio-

distas “cazasectas”. 
“Son diez personajes 
que se reúnen en un 
lugar cerrado, en este 
caso, en un castillo”, 
destacó y mencionó su 
caracter cercano a la 
“novela negra”. Sin dar 
más detalles del argu-
mento, el jurado sí des-
tacó de la obra de 

María Teresa Lezcano 
que es una novela 
“culta, impecablemente 
escrita y muy diverti-
da”, con un final “im-
previsto, aunque lógi-
co”. Con una enorme 
capacidad para “atra-
par”, esta novela “se lee 
de una sentada y que se 
disfruta cada página”.

Impecablemente escrita, 
divertida y muy adictiva
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EN IMÁGENES

Culmina el seminario sobre las escritoras inéditas 
El seminario internacional sobre las escritoras inéditas llego ayer a su fin. Por la tarde una mesa redonda de escri-
toras y editoras reunió a Isabel García Zarza, María Rosal Nadales, María Sirvent y Nuria Bravo Delgado. Por la ma-
ñana hubo una festiva presentación de libros de María Rosal, Charo Ruano, Juan Escabias y Mónica Maffia. Clausu-
ró el encuentro la catedrática de Filología Italiana de la Universidad de Sevilla, Mercedes Arriaga.| ALMEIDA Y GALONGAR

Música con Los Intrusos del Savoy 
Un día más, la sala Camelot ofreció un concierto gratui-
to con motivo del concurso de bandas Mahou. La cita con-
tó con la actuación del grupo Los intrusos del Savoy y con 
Germán Salto como artista invitado.| GUZON
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E. P.

El estudio médico-forense re-
alizado conjuntamente sobre el
Sudario de Oviedo y la Síndone
de Turín no solo reafirma que
ambas prendas envolvieron a la
misma persona, sino que además
ésta, cuando ya era cadáver y es-
tando en posición vertical, sufrió
una herida penetrante que le dejó
marcas de coágulos de sangre y
de líquido pleuro-pericárdico en
ambas prendas; en la síndone por
su contacto con los orificios de
entrada y salida, y en el sudario
con el de salida.

En concreto, la herida le atra-
vesaría el hemitórax derecho, con
entrada por el quinto espacio in-
tercostal y salida por el cuarto,
próxima a la columna vertebral y
la escápula derecha.

Así lo ponen de relieve los es-
tudios sobre el Sudario de Ovie-
do, dirigidos por Alfonso Sán-
chez, investigador de la UCAM,
médico forense del Instituto de
Medicina Legal de Murcia, direc-
tor del Equipo de Investigación
del Centro Español de Sindono-
logía (EDICES) y asesor científico
del Centro de Internacional de
Sindonología de Turín.

Forman parte del equipo in-
vestigador Jesús García, catedrá-
tico de Minas en la Universidad
de Oviedo, así como los miem-
bros del Edices Marzia Boi, pali-

nóloga y bióloga; Juan Manuel
Miñarro, catedrático en el Área de
Escultura de la Universidad de
Sevilla; Antonio Gómez y Felipe
Montero.

Concuerda con lo reflejado en
el Evangelio de San Juan, en el

que se recoge que «cuando llega-
ron a Jesús, como vieron que ya
estaba muerto, no le quebraron
las piernas, pero uno de los solda-
dos le traspasó el costado con una
lanza y al momento salió sangre y
agua». La investigación llevada a
cabo se compone de estudios an-
tropométricos, criminalísticos,
anatómicos y anatomo-patológi-
cos de la Síndone y el Sudario, y
sus resultados suponen nuevos
avances del equipo de investiga-
ción de la UCAM que viene estu-
diando el Sudario de Oviedo.

Este equipo de investigación
encontró anteriormente otras
evidencias de que ambas prendas
envolvieron a la misma persona,
siendo clave para ello la utiliza-
ción del microscopio electrónico
de barrido que esta Universidad
adquirió recientemente, con las
más avanzadas prestaciones en
especial para esta finalidad.

A través de él se han hecho es-
tudios de la sangre, presencia de
pólenes, conservación del mate-
rial textil (lino) y determinación
de contaminantes orgánicos e
inorgánicos. Según Sánchez, «las
manchas de sangre en las que he-
mos trabajado siempre han esta-
do ahí, pero nadie las había estu-
diado, y son las únicas de esas ca-
racterísticas. Hasta el momento
se habían atribuido a marcas oca-
sionadas por la flagelación».

Los científicos encuentran 
la «lanzada» en la Sábana
Santa y el Sudario de Oviedo 
�El trabajo, liderado por un investigador de la UCAM, reafirma que ambas
prendas envolvieron a la misma persona una vez que ya estaba muerta

Expertos investigan las prendas y confirman que envolvieron a la misma persona. UCAM

Manchas Con una
alta concentración
hemática y cerco
� Las manchas advertidas
por los investigadores y en
las que se centra el estudio
comparten características
comunes y son muy dife-
rentes del resto, tanto por
su morfología y compleji-
dad tras su análisis ma-
croscópico, con una alta
concentración hemática
en el centro y un cerco más
claro y perfilado. Esta
mancha, además, se vuel-
ve invisible si se observa
bajo un filtro infrarrojo,
como es habitual en las
manchas ocasionadas por
sangre cadavérica, al con-
trario de lo que ocurre con
la sangre vital (las marcas
de la corona de espinas).
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TOROS  HOY CINEMA  LA GUÍA TV  TEATRO  ARTE  LIBROS  ABC CULTURAL  AGENDA  GURMÉ

0 Compartir Compartido 8 veces

El próximo mes de junio se dará a conocer la novela ganadora - FOTOLIA

ABC / - @abcdesevilla Sevilla

01/04/2017 08:24h - Actualizado: 01/04/2017 08:24h.

Guardado en: Cultura Libros

Doce novelas han resultado finalistas del IV Concurso de Narrativa para

Autores Noveles «Manuel Díaz Vargas», convocado por la editorial Alfar,

que se falla el próximo mes de junio. Las obras seleccionadas son: «Si

volvemos a encontrarnos», «Ecos de tambor», «El club de las

paradojas», «La mujer hueca», «Sucedáneo», «Insomnio», «La Losa»,

«Los últimos tartesios», «Extramuros», «Días de primavera», «Una vida

complicada» y «La columna de Makelele».

Estos manuscritos han sido elegidos entre los 250 que se han presentado a

esta cuarta edición, procedentes, en su mayoría, de España, pero también

de países como Cuba, Argentina, Colombia, Chile, Austria, China, Francia y

Estados Unidos. El jurado que decidirá el ganador lo integran los profesores

de la Facultad de Comunicación de la Universidad de Sevilla Ángel Acosta

Romero, Carlos Peinado Elliot y María Jesús Orozco Vera; el escritor y

compositor musical José Pedro Gil Román; los escritores Fernando

García Calderón y Reyes Aguilar y los periodistas y escritores Andrés

González-Barba Capote y Daniel Blanco Parra.

El Premio consiste en la publicación de su obra en la colección Biblioteca de

Autores Contemporáneos de la editorial Alfar. Este galardón cuenta con el

apoyo de la Red Internacional de Universidades Lectoras y del Master

de Escritura Creativa de la Universidad de Sevilla.
PUBLICIDAD

Publicidad

Publicidad

Publicidad

Publicidad

Es Noticia Sergei Diaghilev Nuevo Samsung Galaxy S8 Declaración Renta 2016 - 2017 Venezuela Primitiva Gibraltar Javier Fernández Mariló Montero YouTube

Doce novelas, finalistas del IV Concurso de Narrativa para Autores No... http://sevilla.abc.es/cultura/libros/sevi-doce-novelas-finalistas-concurs...
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ANDALUCÍA

La Mesa del 
Parlamento 
asigna las 
subvenciones de 
2017 a los partidos 

R. S. - Sevilla

La Mesa del Parlamento anda-
luz ha acordado las cuantías 
correspondientes a las subven-
ciones para los grupos parla-
mentarios de este año, desti-
nadas a gastos de funciona-
miento y de personal. Un 
pacto que se acordó el pasado 
miércoles y ya se ha publicado 
en el Boletín Ofi cial de la Cá-
mara autonómica (BOPA).

El artículo 25 del Reglamen-
to del Parlamento establece 
que la institución «pondrá a 
disposición de los grupos par-
lamentarios locales y medios 
materiales sufi cientes y les 
asignará, con cargo a su presu-
puesto, las subvenciones nece-
sarias para cubrir sus gastos de 
funcionamiento». Y, según el 
acuerdo de la Mesa, la ayuda 
general para gastos inespecífi -
cos de funcionamiento que se 
asigna a cada grupo distingue 
entre una subvención fi ja idén-
tica para todos los grupos de 
29.588,85 euros mensuales 
desde 2008, y otra variable en 
función del número de diputa-
dos de cada uno de ellos, que 
ha sido corregida en el caso de 
los dos grupos mayoritarios, 
PSOE-A y PP-A, «a fi n de que la 
subvención fi nal resultante 
por diputado para ambos sea 
idéntica». Esto se ha hecho, en 
virtud de un acuerdo de la 
Comisión de Gobierno Interior 
y Peticiones de 21 de mayo de 
2008, corroborado año tras año 
sin modifi cación alguna desde 
entonces.

Asimismo, los grupos parla-
mentarios perciben una sub-
vención adicional, también 
directa, destinada a gastos de 
personal, sujeta a criterios de 
determinación distintos de los 
anteriores. En lo que respecta a 
los fondos para gastos de fun-
cionamiento, el grupo de 
PSOE-A percibirá 3,79 millones; 
PP-A, 2,66; Podemos, 1,43 mi-
llones; Ciudadanos (Cs), 
944.430 euros; e IULV-CA, 
713.954 euros. En cuanto a 
subvenciones para gastos de 
personal, PSOE y PP percibirán  
245.760 euros cada uno, y Po-
demos, Cs e IU, 188.131 euros. 

Este dinero se abonará tri-
mestralmente, con carácter 
anticipado, en el primer mes 
de cada trimestre. 

* Profesor titular de Economía y director 
de la Cátedra de Economía de la Energía 

y Medio Ambiente de la Universidad de 
Sevilla, e investigador asociado 

Universidad Autónoma de Chile

F. Lenoir

Mostrado como una mejora en 
el proceso de gestión para redu-
cir la huella de carbono, las 
compañías aéreas nos enseñan 
a hacer el «checking on line» y a 
llevar nuestro equipaje etique-
tado desde casa. Realmente no 
hay una reducción en la huella 
de carbono, sino una difumina-
ción de la misma, pues en lugar 
de imprimir y consumir energía 
en los mostradores del aero-
puerto lo hace cada pasajero en 
casa, en el hotel o en el trabajo. 
Algo parecido ocurre cuando los 
consumidores son «adiestrados» 
en los grandes centros comer-
ciales para facturar por sí mis-
mos lo que han comprado sin 
necesidad de pasar por caja. Vi-
vimos una nueva era del maqui-
nismo que en su expresión más 
sofi sticada se manifi esta en los 
robots domésticos personaliza-
dos y en versiones menos llama-
tivas en los mencionados siste-
mas de «checking on line», pis-
tolas para leer los códigos de 
barras, indicadores volumétri-
cos que hacen la gestión de 
«stocks» sin que el mozo de al-
macén tenga que revisar las 
existencias o la propia Thermo-
mix. Detrás de esta fulminante 
maquinización o robotización 
de lo cotidiano (en la empresa y 
en el domicilio) hay una contra-
dicción «in terminis»; una suer-
te de oxímoron social. Quere-
mos alcanzar consumos antes 
imposibles a través de una eco-
nomía «low cost», tener empleo 
y acceso a servicios públicos de 
calidad. Es una contradicción 
«in términis», porque la meca-
nización de lo cotidiano hace 
menos necesario al personal 
que atiende en los mostradores 
de los aeropuertos y en las líneas 
de caja de los grandes almace-
nes. Como última derivada, si la 
maquinización reduce signifi -
cativamente el empleo, las ren-
tas del trabajo se reducirán y los 
impuestos que las gravan deja-
rán de fi nanciar esos servicios 
públicos a los que la sociedad no 
quiere renunciar. Así pues co-
mienzan a oírse voces reivindi-
cando impuestos sobre los ro-
bots. Entre esas voces está la del 
propio Bill Gates.

Son entonces dos cuestiones 
a dilucidar y ninguna de ellas 
fácil. La primera es si la sociedad 
occidental está dispuesta a 
aceptar la nueva oleada de ma-
quinismo porque le permite 
acceder a un consumo que de 
otra forma está fuera del alcan-
ce de su bolsillo y porque tam-

EL IMPUESTO A 
LA ROBOTIZACIÓN

bién piensa que se trata de una 
nueva «destrucción creativa». 
En defi nitiva, esto último supo-
ne que si las grandes superfi cies 
comerciales necesitan emplear 
a menos personas, las empresas 
tecnológicas emplearán a más. 
La segunda cuestión es cómo 
de factible resulta introducir 
impuestos sobre los robots.

El maquinismo ha venido 
ocasionalmente acompañado 
de revueltas sociales que, sin 
embargo, nunca lograron dete-
nerlo. Recordemos, por ejem-
plo, los denominados «sucesos 
de Alcoy de 1821». Fueron la 
primera manifestación del de-
nominado «ludismo» que hubo 
en España. El ludismo fue un 
movimiento encabezado por 
artesanos ingleses en el siglo 
XIX, que protestaron entre los 
años 1811 y 1816 contra las 
nuevas máquinas que des-
truían el empleo. Los sucesos de 
Alcoy se produjeron el 2 de 
marzo de 1821, cuando unos 
1.200 campesinos y jornaleros 
de los pueblos vecinos que car-
daban e hilaban lana en sus 
casas  asaltaron Alcoy y destru-
yeron 17 máquinas. La revuelta 
fue sofocada con la interven-
ción de dos regimientos milita-
res procedentes de Játiva y de 
Alicante que restablecieron el 
orden. Con un nivel diferente, 
algunas protestas de profesio-
nales del transporte frente a 
opciones como la que ofrece la 
aplicación «Uber» compartirían 
algunos rasgos con las revueltas 

mencionadas sino fuese por-
que los telares a asaltar eran un 
objetivo visible y los que ofrecen 
su coche para compartirlo, no.

La segunda cuestión es si re-
sulta factible cobrar impuestos 
a una Thermomix. Técnica-
mente habría dos opciones. 
Una es diseñarlo como un im-
puesto sobre la «propiedad de 
los robots» similar a la «propie-
dad de los vehículos». Esa op-
ción exigiría la obligación de 
«matricular» a los robots, es 
decir, se necesitaría un sistema 
censal que permitiese identifi -

car a los propietarios del objeto 
imponible. No es fácil. Por 
ejemplo, ¿por qué gravar la 
propiedad de un robot domés-
tico que limpia la casa y no un 
frigorífi co inteligente dotado 
con sensores volumétricos y 
comunicación a un centro de 
compras de forma que ordena 
los pedidos automáticamente 
para que nunca falten los ali-
mentos que hemos selecciona-
do? ¿Cómo de grande y, por 
tanto, gestionable por la Admi-
nistración tributaria, sería un 
parque de robots de estas carac-
terísticas?

La segunda opción sería a 

través de un impuesto especial 
sobre el consumo (la compra) 
de estos robots. Si bien sería 
más fácil, tendría que salvar dos 
difi cultades. La primera que los 
impuestos de este tipo son 
siempre infl acionistas y van 
contra la economía «low cost» 
tan valorada por las sociedades 
consumistas occidentales. La 
segunda difi cultad vendría 
dada en términos de equidad o, 
si se prefi ere, en la respuesta a 
qué tipo de rentas soportarían 
principalmente este impuesto. 
Si el robot se considera que es 
un bien de lujo, lo podrían so-
portar las rentas más altas, pero 
si el robot asiste principalmen-
te a las personas enfermas o 
impedidas cuyos ingresos sue-
len ser reducidos, entonces se-
ría muy regresivo.

Los avances tecnológicos no 
son intrínsecamente buenos, 
pensemos en un arma de des-
trucción masiva. Depende de 
su aplicación. Sin embargo, re-
sultan imparables. El impacto 
sobre el empleo es incierto. Es 
posible que disminuyan las 
necesidades de empleos poco 
cualifi cados en los países más 
ricos y aumenten en los países 
emergentes, pero la cuestión es 
demasiado compleja para 
abordarla apresuradamente. 
Respecto a los impuestos sobre 
los robots creo que tienen poco 
recorrido y que, de arbitrarse 
alguna fórmula, nunca com-
pensarían una reducción en los 
impuestos que gravan las rentas 
del trabajo si fi nalmente esta 
nueva oleada maquinista acaba 
destruyendo un signifi cativo 
número de empleos.

José Manuel

CANSINO

DE ÉSTA SE SALE

QUEREMOS 

CONSUMOS ANTES 

IMPOSIBLES A TRAVÉS 

DE UNA ECONOMÍA 

«LOW COST»
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Iba tocando ramas, iba 
cuajando flores, iba poniendo 

frutos donde abril lo pedía, y 
lo que ayer apenas era 

silencio quieto, amago de 
cosecha o asomo de colores 

L
O leíste y entonces entendiste, de gol-
pe, lo que mirando estabas sin saber 
pronunciarlo. Habías caminado por 
las tierras de marzo, por las tierras 

enormes cuajadas de belleza, allí donde des-
piertan a la vida los campos y los árboles tie-
nen cadenetas de hojas donde brilla encendi-
da la flor, si no es el fruto. Mirabas todo aque-
llo sin saber explicarte, sin saber dónde estaba 
la exclamación precisa, y fue que lo leíste y lo 
entendiste todo: «…y, yéndolos mirando, / con 
sola su figura…» (¿Bastaba una mirada, la Mi-
rada Absoluta, para que todo fuera lo que tú 
no nombrabas?) Así era: «…vestidos los dejó 
de su hermosura…» 

Vas con Juan de la Cruz por el día encendi-
do, bajo un sol derramado que rebosa y no deja 
lugar para la umbría, ocasión que no fuera un 
incendio solar detenido, pintando un espacio 
de oro donde todo tenía un resplandor tocado 
de la Mano. El Amado iba tocando ramas, iba 
cuajando flores, iba poniendo frutos donde 
abril lo pedía, y lo que ayer apenas era silencio 
quieto, amago de cosecha o asomo de colores, 
era voz del Amado ordenando belleza, el ojo 
del Amado escogiendo colores y vistiéndolo 
todo «con sola su figura.» Vas con Juan de la 
Cruz por donde ya la jara propaga mariposas 
y aceita el aire todo, y lo toca y lo signa y lo deja 
volando por la abierta dehesa donde todo es la 
vida. «Decid si por vosotros ha pasado» —¿quién 
habla?— va preguntando el cielo que apenas si 
se cree el milagro profundo que ve desde su al-
tura. Sí, mirad, ha pasado, sólo el Amado pue-
de encender de esta forma el milagro cuajado 
de tantas claridades, y con tantos matices, y 
con tantos olores, y el sonido de alas enceladas 
que buscan picos, plumas y arrullos, y corte-
jos y nidos. Vas con Juan de la Cruz buscando 
la Mirada, la que lo enciende todo y todo lo com-
pleta, la que sube a los pinos y baja a la corrien-
te del río que ahora pasa y es otro porque sabe 
que lo ha estado mirando el ojo del Amado. En-
cendido poema en el campo te mira; encendi-
do poema en el campo palpita, y el mediodía 
canta en su templo de oro la canción del amor 
que le alegra al Amado. Vas con Juan de la Cruz 
y ya lo entiendes todo, ya sabes qué misterio 
es esa flor abierta, esa rama vestida, esa luz que 
se agacha o sube hasta lo alto y perfila cigüe-
ñas, y las pinta de blanco y las hace cercanas, 
donde los acebuches son torres vegetales. La 
Mirada se abre, y la Mirada enfoca, la Mirada 
se posa, espera y se recrea; el Amado regala su 
Mirada fecunda y el mundo es, de repente, una 
hermosa cosecha de belleza tendida, de belle-
za que flota, de belleza que sube, de belleza que 
espera. Y ahora lo entiendes todo, porque pasó 
el Amado.  

antoniogbarbeito@gmail.com

LA TRIBU

ANTONIO  
GARCÍA BARBEITO

LA MIRADA

L
OS setenta años transcurridos desde la 
muerte de Manuel Machado en 1947 per-
miten constatar cómo en estos últimos 
tiempos su innegable altura lírica ha ido 
siendo liberada de los prejuicios extrali-

terarios con que durante décadas fue juzgada. Así 
se ha podido ver en el homenaje que se le tributó  
días atrás por la Casa de los Poetas y las Letras del 
Ayuntamiento de Sevilla, en el que oímos hablar sin 
reserva alguna de los grandes valores de un escri-
tor que estuvo mucho tiempo proscrito en la esti-
mación crítica, expulsado de un 
canon de corrección poética so-
brado de ideología que había en-
cumbrado con toda justicia a su 
hermano Antonio pero que a él 
lo precipitó injustamente en el 
olvido. Una visión simplista y ma-
niquea de la creación literaria que 
no le perdonaría sus poemas de 
circunstancias en elogio de los 
vencedores de la Guerra Civil 
mientras obviaba los que otros 
grandes líricos afines a la izquier-
da, incluido su propio hermano 
Antonio, habían compuesto a ma-
yor gloria de impresentables per-
sonajes del signo opuesto.       

Circula en el mundillo litera-
rio una anécdota que revela muy 
bien el peso de ese forzado anta-
gonismo artificialmente creado entre los dos her-
manos. La protagonizó Jorge Luis Borges. Al final 
de una intervención suya , alguien del auditorio le 
pidió su opinión sobre la poesía de Antonio Macha-
do, a lo que el gran escritor argentino, siempre tan 
amigo de las paradojas, le respondió a su vez con 
esta maliciosa pregunta: «Ah, ¿pero Manuel tenía 
un hermano poeta?» Más allá de la impenitente ten-
dencia de Borges a ostentar ingenio, reflejo de una  
sacralización del lenguaje literario forjada en el cri-
sol de las vanguardias, hay que reconocer que en 
esta ocasión la «boutade» no estaba del todo falta 
de razón. Formulada en pleno fervor por la figura 
de Antonio y de olvido cuando no de rechazo de la 
de Manuel, llevaba una carga de provocación con-
tra aquellos que en nombre de lo políticamente co-
rrecto habían cavado un foso entre los dos herma-
nos otorgando la excelencia a la poesía de Antonio 
y condenando al ostracismo la de Manuel, despa-
chado con el sambenito de «poeta del régimen» y 
cantor de un andalucismo de aire folclórico, más 
como el «hermano de Antonio» que como el impor-
tante poeta que por sí mismo  fue.  

 No es éste el único caso en que la izquierda in-

telectual española de postguerra practicó tan cíni-
co sectarismo con algunos escritores de primer or-
den no muy dados a comulgar con el dogmatismo 
marxista. Baste recordar que todavía en  1960 José 
María Castellet, en su famosa antología «Veinte años 
de poesía española (1939-1959)», había prescindido 
alegremente de los versos de Juan Ramón Jiménez 
escritos entre esas dos fechas por entender que ca-
recían de vigencia dentro de los parámetros del «rea-
lismo histórico» del que el antólogo se declaraba 
militante.   

Con aquella impertinente pregunta, Borges tira-
ba por elevación contra los detractores del mayor 
de los Machado aunque fuese a costa de atenuar, 
en clave de humor y a efectos puramente dialécti-
cos, la también imponente figura de Antonio. Co-
rregía así una injusticia histórica que subestima-
ba a quien había compartido con aquél la renova-
ción de la poesía española de su tiempo 
introduciendo la moderna estética de inspiración 
francesa y abriendo el cauce para una visión del 
hecho poético sustentada en la autonomía del len-
guaje y en la musicalidad del verso; en lo que Ver-
laine había proclamado en su «Art poétique» como  
núcleo de la verdadera poesía: «De la musique avant 
toute chose». Ambos se inician en el mundo de la 

creación lírica bebiendo de esas 
mismas fuentes innovadoras. Y 
si Manuel , en su libro «Alma» 
(1902), despliega algo más tem-
pranamente que Antonio la refi-
nada imaginería del mejor sim-
bolismo francés (el jardín inte-
rior, los tristes parques urbanos 
con el agua de la fuente muerta, 
los cárdenos atardeceres otoña-
les cargados de melancolía…), su 
hermano recorrerá de inmedia-
to esa misma senda enriquecién-
dola con una creciente carga sim-
bólica en sus libros «Soledades» 
(1903) y «Soledades. Galerías. 
Otros poemas» (1907). Nutridos 
los dos hermanos de los presu-
puestos ideológicos liberales y 
republicanos que le venían de fa-

milia, educados ambos en la apertura mental de la 
Institución Libre de Enseñanza y en el gusto por lo 
popular que les inculcó su padre, había, sin embar-
go, entre ellos notables diferencias de carácter  que 
Cansinos-Assens formuló así: «Manuel, efusivo, li-
gero, chispeante…; Antonio, serio, ensimismado, 
meditabundo…; Manolo, decidor, dicharachero, mar-
choso, de una elegancia aflamencada y de una mo-
vilidad de pájaro; Antonio, grave, silencioso, lento, 
arrastrando los pasos como una cadena: el hombre 
que siempre se queda atrás». 

Dos personalidades muy distintas pero dos gran-
des poetas que, enlazados en sus orígenes por una 
común sintonía estética, transitarán más tarde por 
caminos propios y diferenciados. Antonio, más dado 
a la reflexión filosófica, orientará su creación lírica 
hacia el descubrimiento del «otro» («Campos de 
Castilla») y la preocupación existencial. Manuel, 
más escéptico y desenfadado, preludiará en «El mal 
poema» (1909), un libro muy moderno, esa visión  
irónica, intrascendente y liviana de la poesía que 
domina entre los mismos poetas de hoy. En un mo-
mento en el que la ingeniosa salida de tono de Bor-
ges ya no tiene, por fortuna, ninguna razón de ser. 

  El de Manuel Machado no es el único caso 
en que la izquierda intelectual española de 
postguerra practicó tan cínico sectarismo 

con algunos escritores de primer orden que 
no comulgaban con el dogmatismo marxista

¿EL HERMANO DE ANTONIO?
TRIBUNA ABIERTA

  
ROGELIO 

 REYES  
 

Catedrático emérito de la 
Universidad de Sevilla

abcdesevilla.es/opinion
 DOMINGO, 2 DE ABRIL DE 2017 ABC16 OPINIÓN SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

ENFOQUE

100000

20174

Diario

582 CM² - 64%

8163 €

16

España

2 Abril, 2017



EN VERDE 
Manuel Enrique Figueroa Clemente 
Catedrático de Ecología y director de la Oficina 

de Sostenibilidad de la Universidad de Sevilla

Hace falta una Unión Internacional para 
la conservación de la persona

La especie 
humana, el ser 

humano, la 
persona están 

siendo 
atropellados a 

nivel mundial y 
local por una 

visión 
incorrecta de 

gestión y 
utilización de 

los medios 
materiales 

L
a UICN es la Unión Internacio-
nal para la Conservación de la 
Naturaleza, una unión com-
puesta por Estados soberanos, 
agencias gubernamentales y 
organizaciones de la sociedad 
civil. Su labor es esencial para 

la defensa de la Naturaleza del planeta. Fun-
dada en 1948, es la organización medioam-
biental más antigua y con más miembros del 
mundo. Su misión principal es influir, alentar 
y ayudar a las sociedades de todo el mundo a 
conservar la integridad y biodiversidad de la 
naturaleza del planeta. El Congreso Mundial 
de la Naturaleza de la UICN, en septiembre de 
2012, defendió la idea de que la Naturaleza es 
nuestro sistema de apoyo a la vida. La diversi-
dad de la vida y la naturaleza debe conservar-
se por su valor intrínseco y también para que 
el desarrollo sea sostenible. Ello requiere 
cambios fundamentales en todas las dimen-
siones de la vida y la sociedad, incluyendo las 
políticas y la economía. La UICN ha elaborado 
la lista roja de especies amenazadas midiendo 
su riesgo de extinción. Una cuestión relevan-
te para la UICN es la conservación in situ, es 
decir la conservación llevada a cabo en el pro-
pio sitio donde viven las especies, contempla-
da como la aproximación metodológica que 
permite proteger una especie en peligro de 
extinción en hábitat natural, actuando o no 
sobre el hábitat en sí mismo o defendiendo a 
esa especie de sus depredadores. El beneficio 
de la conservación in situ es que se mantie-
nen las poblaciones en el propio ambiente 
donde se desarrollan sin forzarlas a sufrir mi-
graciones. Para la UICN la conservación de la 
vida silvestre se basa en gran medida en la 
conservación in situ. La Lista Roja de Especies 
Amenazadas de la UICN, utilizada actualmen-
te, considera un conjunto de criterios estruc-
turados de la siguiente manera, desde mayor 
a menor riesgo: Extinta, Extinta en estado sil-
vestre, En peligro crítico, En peligro, Vulnera-
ble, Casi amenazada, Preocupación menor, 
Datos insuficientes, No evaluada. Para la 
UICN, el 1,79 por ciento de las especies están 
extintas, el 7,24 por ciento se encuentran en 
peligro crítico, el 10,64 por ciento en peligro, 
casi el 20 por ciento vulnerables, en torno al 
40 por ciento en preocupación menor y del 
12,45 por ciento de las especies no hay datos 
insuficientes. Debería existir una UICP, es de-

cir, una Unión Internacional para la Conser-
vación de la Persona. Podríamos decir especie 
humana, pero defendemos aquí el concepto 
de persona. El concepto de persona es un 
concepto de carácter filosófico y también 
trascendente que expresa la singularidad de 
cada individuo de la especie humana con sus 
valores, sus derechos y satisfacción de sus ne-
cesidades, incluido el arraigo a su lugar de 
origen. Podemos pensar que las funciones de 
la pretendida UICP las lleva a cabo de Organi-
zación de las Naciones Unidas (ONU). Su 
Asamblea General ha presentado, en 2016, la 
Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible, 
con 17 objetivos para transformar nuestro 
mundo. Estamos en el año 2017, la situación 
es muy mala para muchos seres humanos, 
¿por qué poner la meta en el 2030 cuando la 
gente sufre hoy? Las metas temporales las po-
nen los que no sufren. Hemos vivido ya 
acuerdos internacionales, celebrados de for-
ma alborozada e intensa, que han servido pa-
ra poco, hasta que llegue la siguiente reunión 
donde nos propondremos una meta a quince 
años vista que posiblemente también será in-
cumplida, y muchas personas sufrirán y mo-

rirán a la espera de que se cumpla lo acordado 
en la anterior cumbre. Así de cumbre en cum-
bre, y el planeta y la humanidad sufren. ¿Dón-
de está el problema? Me temo que es pura-
mente material, que tiene que ver con el mo-
do de producción, los recursos y la energía, 
en un marco globalizado de gran inequidad. 
La especie humana, el ser humano, la persona 
están siendo atropellados a nivel mundial y 
local por una visión incorrecta de gestión y 
utilización de los medios materiales. Veamos 
algunos indicadores. Alrededor de 30 millo-
nes de adultos del Norte de África y Oriente 
Medio no tienen comida para sobrevivir; uno 
de cada cuatro niños no tiene agua para vivir 
y cada minuto mueren muchos por beber 
agua en mal estado; las ciudades crecen a cos-
ta de sus espacios de miseria; el número de 
refugiados de Siria supera los cinco millones; 
el Mediterráneo convertido en una tumba; 
fronteras cerradas; el Acuerdo sobre el Clima 
de París de 2015 es papel mojado con previ-
siones a medio plazo posiblemente para in-
cumplir; países que anuncian guerras que ga-
narán; la venta de armas en aumento, un gran 
negocio, que generara horror y sufrimiento; 
la brecha social en aumento en los países del 
mundo desarrollado y la desolación en el 
mundo por desarrollar; el miedo líquido al te-
rrorismo en aumento; crisis de valores y rela-
tivismo que destruyen a la persona en el 
mundo pretendidamente civilizado; privati-
zación del agua y la energía; violencia de gé-
nero; ataques xenófobos; homofobia; acoso a 
todos los niveles, de niños a adultos; migra-
ciones injustas, alejando a las personas de su 
hábitat, de su vida in situ; gobernantes que 
defiende la tortura; ciudades insalubres; en-
fermedades ambientales emergentes. La lista 
de agresiones hoy a las personas es muy larga. 
La UICN tiene claro cuántas especies hay en 
cada una de sus categorías, desde extinta a sin 
datos suficientes. ¿Tenemos un censo igual 
para las personas en el planeta? ¿Cuántas per-
sonas son hoy vulnerables? ¿Cuántas en peli-
gro de extinción como persona? ¿De cuántas no 
sabemos nada? ¿Cuántos son los ignorados, 
los sin nombre, los invisibles? La Unión Inter-
nacional para la Conservación de la Naturale-
za (UICN) ayuda de forma muy estimable la 
conservación de las especies del planeta y la 
defensa de su modo de vida en sus hábitats. 
¿Cuándo protegeremos a la persona en sus 
hábitats? Por ello creemos necesaria una 
Unión Internacional para la Conservación de 
la Persona (UICP). Se requieren cambios fun-
damentales en todas las dimensiones de la vi-
da y la sociedad, incluyendo la política y la 
economía. Quizás entonces sí tratemos de 
verdad de hacer este mundo más habitable y 
justo, para todos. ~

Hemos vivido ya acuerdos internacionales que han servido para poco, 
hasta que llegue la siguiente reunión donde nos propondremos una  
meta a quince años vista que posiblemente también será incumplida
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:: EFE 
MÁLAGA. El secretario gene-
ral del Grupo Socialista del Con-
greso y secretario general del 
PSOE de Málaga, Miguel Ángel 
Heredia, criticó ayer las «injus-
tas políticas» del Gobierno en 
educación, que ha pedido a los 
universitarios que no han supe-
rado el cincuenta por ciento de 
su matrícula la devolución del 
importe de sus becas. 

Miguel Ángel Heredia recor-
dó que en el año 2012 el Parti-
do Popular aprobó un nuevo re-
glamento de becas más duro y 
desfavorable para las familias 
más necesitadas, y cinco años 
después les está reclamando el 
dinero sin tener en cuenta los 
motivos por los que no han po-
dido superar las asignaturas, in-
formó ayer el PSOE en una nota 
de prensa. 

El socialista hizo estas decla-
raciones antes de asistir a las Jor-
nadas de Puertas Abiertas de la 
Universidad de Málaga, donde 
un total de 835 estudiantes es-
tán obligados a reembolsar 2,5 
millones de euros, como ade-
lantó este periódico. 

Iniciativas 
El Partido Popular ha converti-
do una medida que se concibió 
para evitar el abandono de los 
estudios en un instrumento para 
expulsar a los alumnos de sus 
carreras, por lo que los socialis-
tas han presentado en el Con-
greso una serie de iniciativas y 
explicaciones al Gobierno para 
que aclare cuántos han dejado 
sus estudios y el porqué. 

En este sentido, Heredia des-
tacó las políticas de la Junta de 
Andalucía, que mantiene los 
precios más bajos de España en 
matrículas universitarias y po-
see el sistema de becas autonó-
micas más completo del país, 
frente a las acciones del man-
dato de Rajoy. 

Además, resaltó que desde 
Andalucía se facilita la entrada 
en la universidad, pues las me-
didas en materia de educación 
garantizan la igualdad de opor-
tunidades. 

El PSOE critica que 
el Gobierno pida a 
los universitarios 
que devuelvan  
sus becas
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EVOLUCIÓN DE LOS PRECIOS DEL CRÉDITO DE MEDICINA POR CCAA

Fuente: Ministerio de Educación

Andalucía 
Aragón 
Asturias 
Canarias 
Cantabria 
Castilla-La Mancha 
Castilla y León 
Cataluña 
Comunidad Valenciana 
Extremadura 
Galicia 
Madrid 
Murcia  
País Vasco 
Precio medio

11,70 
22,77 
20,98 
12,97 
15,02 
14,84 
21,85 
22,04 
17,19 
17,12 
13,45 
20,89 
14,00 
18,26 
17,90

2010-11

12,20 
23,59 
22,03 
13,44 
15,56 
15,40 
22,90 
23,72 
18,48 
17,74 
13,93 
21,94 
14,70 
18,92 
18,71

2011-12

Las subidas más significativas fueron en 2012-2013 y, a partir de ahí, los precios han sido muy estables

12,49 
24,44 
22,03 
18,95 
16,12 
18,53 
29,54 
39,53 
24,64 
18,08 
13,93 
27,14 
16,43 
19,30 
21,69

12,62 
25,32 
22,03 
18,95 
16,65 
18,79 
29,95 
39,53 
24,89 
18,51 
13,93 
33,00 
16,78 
19,76 
22,34

12,62 
25,83 
22,03 
18,95 
16,65 
18,87 
30,25 
39,53 
24,89 
18,51 
13,93 
33,00 
16,78 
19,84 
22,39

12,62 
25,83 
22,03 
18,95 
16,65 
18,87 
30,25 
39,53 
24,89 
18,51 
13,93 
29,70 
16,78 
19,84 
22,21

12,62 
25,83 
22,03 
18,95 
16,65 
18,87 
30,25 
29,65 
24,89 
18,51 
13,93 
28,22 
16,78 
19,84 
21,54

2012-13 2013-14 2014-15 2015-16 2016-17Comunidad Autónoma

La disparidad de tasas entre las facultades 
públicas, principal problema para el CEEM

Las facultades públicas de 
Medicina de Canarias y de 
la Comunidad Valenciana 
son las que más han encare-
cido el precio de la matrícu-
la desde el curso 2010-2011, 
según los datos oficiales de 
evolución de los precios pú-
blicos del crédito universi-
tario del Ministerio de Edu-
cación. Los estudiantes que 
empezaron este año la ca-
rrera en las facultades de La 
Laguna (Tenerife) y Las Pal-
mas pagaron 1.137 euros 
por su matrícula, un 46,10 
por ciento más que los 778,2 
euros que les costó a quie-
nes comenzaron en el cur-
so 2010-2011. En el caso de 
la Comunidad Valenciana, 
el aumento del precio del 
crédito ha sido de un 44,79 
por ciento. Por contra, Ga-
licia y el Principado de As-
turias son las comunidades 
que más estables han man-
tenido sus precios en el mis-
mo periodo, con ligeras su-
bidas de un 3,56 y un 5 por 
ciento, respectivamente (ver 
segunda tabla). 

Agustín Castañeyra, de-
cano de la Facultad de Cien-
cias de la Salud de la Uni-
versidad de La Laguna (que 
engloba 5 grados, entre ellos 
el de Medicina), afirma que 
“la universidad tiene poco o 
nada que decir a la hora de 
establecer el precio del cré-
dito, que depende del Go-
bierno insular. Lo que sí de-
cide el Rectorado es el pre-
cio de las tasas [apertura de 
expediente, gastos de secre-
taría, seguro, compulsa de 
documentos...], que suben o 

Canarias, la región que más ha subido el 
precio del grado de Medicina desde 2010

Las islas y la Comunidad Valenciana elevan el 
coste más de un 40%, y Galicia sólo un 3,65

MADRID 
FRANCISCO GOIRI 
fjgoiri@diariomedico.com

bajan en función de las ne-
cesidades”. El precio anual 
de la matrícula es fijado, en 

efecto, por las autonomías, 
dentro de los límites que es-
tablece la Ley Orgánica de 

Universidades. Concreta-
mente, en la primera matrí-
cula el precio de cada crédi-
to (60 por curso en el caso de 
Medicina) puede variar en-
tre un 15 y un 25 por cien-
to del “coste de prestación 
del servicio”, y la mayoría de 
las comunidades optan por 
el porcentaje más alto. 

Luis Aparicio, secretario 
de la Facultad de Medicina 
de la Universidad de Valen-
cia, la segunda región que 
más ha encarecido los estu-
dios públicos de Medicina 
desde 2010, admite que una 
subida del 44,79 por ciento 
“es muy gravosa para mu-
chos estudiantes, máxime 
en un grado especialmente 
caro como Medicina. De he-
cho, el claustro de la Univer-
sidad, del que formo parte, 
ha pedido reiteradamente a 
la Generalitat que revise a la 

baja el precio”. Aun así, Apa-
ricio matiza que “una cosa 
es la perspectiva docente y 
otra, muy difícil, la necesi-
dad política de cuadrar pre-
supuestos, máxime en una 
época de recortes en la en-
señanza pública. Llevamos 
4 años con el precio del cré-
dito congelado (ver tabla 1) 
y los recursos propios de la 
universidad apenas cubren 
una cuarta parte de las ne-
cesidades de las facultades; 
el resto sale de los presu-
puestos autonómicos”. 

En el “capítulo de justifi-
caciones”, el decano de La 
Laguna también apunta que 
Canarias tenía en 2010 “uno 
de los precios más bajos de 
España para estudiar Medi-
cina”, concretamente la se-
gunda autonomía más ba-
rata (tras Andalucía) de las 
13 que entonces tenían fa-
cultades públicas. 

DISPARIDAD AUTONÓMICA 

Precisamente, “la alarman-
te diferencia de precios” en-
tre facultades de titularidad 
pública es el problema más 
grave para Aparicio. “Los 
24,89 euros que ha costado 
este curso el crédito de Me-
dicina en la Universidad de 
Valencia son, en efecto, casi 
el doble que en otras comu-
nidades, pero, aun así, no 
somos los más caros”.  

Las facultades públicas 
de Medicina más caras este 
año han sido concretamen-
te las de Castilla y León (Sa-
lamanca y Valladolid), don-
de sus estudiantes han pa-
gado 1.815 euros de matrí-
cula (tasas aparte), frente a 
los 757,2 que han pagado 

Ocho veces 
más caro 
en la privada
El precio del crédito 
en los centros públicos 
apenas cubre una 
sexta parte del coste 
real de los estudios, 
que Luis Aparicio, 
secretario de la 
Facultad de Valencia, 
cifra en 6.000 u 8.000 
euros. El precio que 
paga el alumno de la 
privada cubre con 
creces ese coste e 
incluso lo supera. La 
web casimedicos.com, 
que elabora un 
ránking anual con 
datos de los propios 
alumnos, cifra el coste 
medio de los centros 
privados en 14.592 
euros: entre los 9.990 
de la Católica de 
Valencia y los más de 
20.000 de la Alfonso X, 
en Madrid. La misma 
web cifra el precio 
medio de la matrícula 
pública (con las tasas) 
en 1.669,2 euros.

SUBIDA DEL PRECIO ENTRE 2010-11 Y 2016-17

Fuente: elaboración propia

Canarias 
Comunidad Valenciana 
Castilla y León 
Madrid 
Cataluña 
Castilla-La Mancha 
Murcia 
Aragón 
Cantabria 
País Vasco 
Extremadura 
Andalucía 
Asturias 
Galicia

46,10 
44,79 
38,44 
35,00 
34,52 
27,15 
19,85 
13,43 
10,85 
8,65 
8,10 
7,86 
5,00 
3,56

Comunidades Aumento porcentual

Todas las autonomías subieron precios en el periodo analizado.
los de las facultades anda-
luzas, las más baratas. Esa 
diferencia no era tan acusa-
da en el curso 2010-2011, 
aunque estudiar Medicina 
en Aragón (la más cara ese 
curso) costaba casi el do-
ble que en Andalucía (tam-
bién la más barata ese año): 
1.366,2 frente a 702 euros. 

Marina García, presiden-
ta del Consejo Estatal de Es-
tudiantes de Medicina, afir-
ma que “esa disparidad vio-
la la igualdad de acceso a la 
educación que consagra la 
Constitución”; y avanza que 
el Consejo organizará el mes 
que viene una mesa técni-
ca “en la que queremos re-
unir a Educación y a los de-
canos para abordar estas 
graves desigualdades”.
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Educación

Los responsables de rankings de educación

reconocen que "es difícil captar con índices la

esencia de una universidad"

PAMPLONA, 31 Mar. (EUROPA PRESS) -

Los responsables de algunos de los rankings más prestigiosos sobre educación superior han reconocido que
"es difícil captar con índices la esencia de una universidad".

"Los rankings son un punto de referencia, pero es difícil captar con índices la esencia de una universidad",
han advertido en la Universidad de Navarra.

Dasha Karzunina, de QS Rankings; Seeta Bhardwa, de Times Higher Education (THE); Ángela Mediavilla,
de la Fundación CYD U-Multirank; y Francisco Pérez, de IVIE, intervinieron en la mesa redonda '¿Cómo
interactúan los rankings con las expectativas de los estudiantes?' del Congreso Building Universities'
Reputation (BUR).

En primer lugar, la representante de QS Rankings Dasha Karzunina explicó que estos se tratan de
herramientas útiles porque "es imposible tener toda la información de las universidades" y "ayudan a filtrar,
sobre todo para los alumnos internacionales". Apuntó asimismo que en los países asiáticos "hay una obsesión
por los rankings, mientras que los occidentales confían menos en ellos". "Los estudiantes valoran la calidad
de la enseñanza y la experiencia, así como la posibilidad de encontrar trabajo", afirmó, motivo por el que la
empleabilidad se incluye en la información más importante.

Junto con Seeta Bhardwa, reconoció el "desafío" que supone proporcionar mayor cantidad y calidad de
aspectos en una sola fuente. "Es importante reflejar la opinión de las familias", indicó la delegada de Times
Higher Education, así como "ofrecer todos los detalles posibles" en diferentes formatos -blogs, redes
sociales, etc.- con el objetivo de alcanzar al público.

Por su parte, Ángela Mediavilla sugirió que los rankings no deben cubrir toda la información que un alumno
demanda, pues aquellos "que se centran en el rendimiento global no ayudan a tomar decisiones". En cambio,
para el miembro de CYD U-Multirank, resulta necesario que estos se refieran a campos específicos de
conocimiento. Respecto a estas clasificaciones, señaló una diferencia entre los estudiantes (de Bachillerato o
universitarios) y recordó la importancia de los centros educativos y las administraciones públicas también
como destinatarios.

Finalmente, el moderador del encuentro Francisco Pérez, de IVIE, destacó la "revolución" que los rankings
han supuesto para la reputación de las instituciones académicas, y algunas de sus consecuencias positivas.
Además de centrar la atención de los resultados, "ha aumentado el nivel de competencia entre las
universidades y suponen un incentivo para la transparencia", concluyó.

A esta edición del Building Universities' Reputation (BUR) de la Universidad de Navarra han asistido 250
personas de 23 países y se ha centrado en la reputación de la universidad desde el punto de vista del
estudiante. El Congreso internacional, celebrado cada dos años, ha contado con la colaboración de
instituciones como la Conferencia de Rectores de Universidades españolas, Universia, el British Council, el
observatorio internacional de rankings (IREG) y asociaciones de universidades como CASE y 'World 100
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Resultados del IES Ramiro de Maeztu en la PAU.

"A lo mejor quiero cambiar a mi hijo de instituto. Necesita nota para entrar

en Medicina y me gustaría saber la nota media de selectividad por cada

centro", le pregunto  a la señora que coge el teléfono en el departamento de

acceso de la Universidad de Málaga. "Eso es confidencial", me dice.  "Pero,

¿viene en algún decreto, plan de la Junta, en algún sitio que no se puedan

dar?", insisto. "Tenemos orden total y absoluta de la Junta de Andalucía

de que esos datos son privados", acaba la conversación.  Desde ahora,

como cualquier padre o madre, me moveré en el ámbito de la información

informal si pretendo que mi hijo pueda estudiar en un instituto donde sepa

que las notas de Bachillerato y de Selectividad son coherentes y donde la

media sea alta. Como cualquiera, no. Están los que disponen de la

información dentro de la Universidad o de la administración educativa.

Mientras, hay padres que van averiguando por su cuenta esa nota media,

telefoneando centro por centro o tomando nota de cuántos alumnos de

cada instituto entraron en Medicina, otros afortunados tendrán todos los

datos porque son unos insiders.

Llamo a la Comunidad de Madrid, a un teléfono de información sobre el

acceso a la universidad. La señora que me coge no me dice nada de

órdenes de la Consejería, pero me indica que "no existe un ranking así" y

que es una información que tiene cada una de las seis universidades que

realizan las pruebas de acceso. Porque esa es otra. Hagan un experimento

y este fin de semana pregunten en una sobremesa sobre quién pone la

selectividad o Prueba de Acceso a la Universidad. A ver cuántos dicen

que cada comunidad tiene una distinta. Con razón las comunidades han

reclamado más voz en la subcomisión para el Pacto Educativo en el

Congreso. Para bien o para mal, casi todo pasa por ellos.  Ahora, intenten

encontrar cuál es la diferencia en notas medias por asignatura por

comunidades en la Selectividad. O sean curiosos y decidan confirmar o

no si las comunidades que peor lo hacen en PISA resulta que son también

las que peor lo hacen en Selectividad.  O vayan un paso más allá y

comprueben el porcentaje de admitidos en Medicina por regiones. Yo no lo
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he encontrado pero no dudo que haya múltiples expertos trabajando en

el asunto para garantizar la igualdad de oportunidades.

Seguí buscando información -para este blog, no para mi hijo que no le toca

todavía--. En esas conversaciones de padres sin acceso privilegiado a la

información suele aparecer la posibilidad de que algunos centros cuelguen

en su web esa media de selectividad. En Málaga, no encontré manera en el

instituto con más solera de la ciudad, el Gaona. En Madrid, la Consejería de

Educación sí tiene un servicio de buscador de colegios donde nos podemos

encontrar, por ejemplo, con esta ficha del Ramiro de Maeztu.

Sí que ha habido webs no oficiales que con esos datos han hecho rankings

en la Comunidad de Madrid y otras como la valenciana. En Andalucía,

según veo, sólo aparece colgada una información de la Universidad de

Sevilla de hace un par de años donde  los mejores centros hasta el octavo

eran privados. Al año siguiente, lo que hizo la Universidad fue coger la

media de los mejores diez alumnos de cada centro y ahí sí que los públicos

escalaban posiciones, como el Martínez Montañés, único Bachillerato

Internacional Público andaluz con prueba de acceso o el Fernando de

Herrera, en el barrio más caro de Sevilla y cerca de la Universidad.

Hace unos días, en la subcomisión para el Pacto Educativo, le preguntaron

al sociólogo y experto educativo Mariano Fernández Enguita su opinión

sobre dar más transparencia al sistema y la posibilidad de hacer rankings.

 Lo hizo Podemos, por cierto. Él contó una anécdota, algo que no suele

gustar  a algunos experto pero que, a otros, les ilustra.  Previamente dijo

que era innegable "la opacidad" del sistema educativo en España.

Contó que, al querer elegir hace años colegio para su hijo, la directora de

uno de ellos no le quiso enseñar el proyecto educativo del centro. "Si uno

va al mapa escolar de Londres, puede pinchar en cada colegio y ver

los informes de la inspección, un montón de información sobre el centro".

Y, al final, admitió que hay información que sí conocen los profesores y no

el público general: "No es justo quedárnosla para nosotros".  Esa

sensación de injusticia es la inspiró este post, cuando supe por dos

amigas que ellas, con familia en la Administración, sí que habían tenido

acceso a información escolar que se le hurta al público en general.

Un experto educativo que ha trabajado el asunto de los ranking -pide no dar

el nombre porque está actualmente inmerso en un proyecto sobre el tema--,

cuenta que la publicación de las clasificaciones en otros países como Reino

Unido u Holanda no ha tenido efectos de mejora  y dice estar preocupado

por el modo en presentar la información: "¿Ponemos la media en

Selectividad o estimamos cuánto progreso en el aprendizaje se debe a la

escuela?".  Como otro ejemplo pone la manera en la que se informa en el

distrito escolar de Washington DC o en Australia.  Un inconveniente que le

ve este experto es que en Holanda y en Suecia parece que la mayor

transparencia  ha llevado mayor segregación, algo que, en Andalucía, por

ejemplo, tampoco sería muy significativo porque no hay libertad de elección

de centros.

Hay una pregunta que queda en el aire interesante: ¿Qué puede y debe

hacer la administración educativa con esa información? Sería el

siguiente paso, dar más medios, quitar equipos directivos, poner planes de

refuerzo....pero ahí nos topamos con lo que Enguita llamó la

excepcionalidad ibérica en la subcomisión: España -Portugal ya no-  es de

los pocos países donde a los directores de centro se les elige y no se les

nombra. Además, "no tienen ninguna autonomía de decisión en la

contratación de personal". Bolsa de trabajo y punto.  El que toque.

En paralelo a las llamadas hice una encuesta casera en Twitter donde

preguntaba si deberíamos tener los padres acceso a las medias de

selectividad de cada centro. Sí, habría sesgo y seguro que las grandes

encuestas que aciertan en las elecciones son más fiables pero votaron

2000 personas aproximadamente. El resultado: el 85% votó que sí y el

15% restante que no. Pero hay administraciones como la andaluza que

deben de pensar que los padres de esta comunidad no estamos preparados

para asumir la información. Que es mucho más justo que sea en reuniones

informales donde nos digan el número de alumnos que un instituto ha

metido en Medicina. O que hay un chico de Valladolid que está cursando

segundo de Bachillerato en Málaga porque tiene mucho interés en entrar en

la Academia General del Aire, donde piden mucha nota. Una anécdota sin

importancia  de algunos padres desinformados sobre los resultados por

regiones en Selectividad.

Si quieren escuchar una ponencia  sobre lo idóneo de la evaluación escolar

objetiva, aquí tienen una charla de Gregorio Luri sobre el asunto. Si les

apetece leer un artículo de profesores sobre la necesidad de reválidas y

transparencia, aquí lo tienen. Juzguen ustedes si hay opacidad o no en el

sistema. Si, obrando así, no estamos cometiendo además la injusticia de
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Queremos saber tu opinión

que haya centros en entornos supuestamente desfavorables que lo estén

haciendo muy bien y que no lo podamos saber, como este centro en

Barcelona o el Padre Coloma de Canillejas, en Madrid. 
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Andalucía

La Red de Ferias de la Ciencia y la Innovación de

Andalucía se acerca en esta primavera a más de

84.000 visitantes

SEVILLA, 2 Abr. (EUROPA PRESS) -

Con la visita de unos 10.000 escolares a la VIII Feria de la Ciencia de Atarfe (Granada) y las VIII Jornadas
de Ciencia para Tod@s de Úbeda (Jaén) que se celebran desde el lunes comienza este año una primavera
llena de ciencia en Andalucía, ya que arrancan las diez citas de la Red de Ferias de la Ciencia y la
Innovación de Andalucía, constituida en 2011 por las principales muestras científicas de la Comunidad
autónoma bajo la iniciativa de la Fundación Descubre, con el apoyo de la Consejería de Economía y
Conocimiento.

Según informa la Fundación Descubre en una nota, el proyecto, que cumple su sexto año, sumará la visita de
más de 84.000 personas, que conocerán los trabajos presentados por 15.544 estudiantes divulgadores, de 322
centros educativos, que contarán con el asesoramiento de 2.400 profesores. La 15 edición de la Feria de la
Ciencia de Sevilla, la mayor feria de divulgación científica de España, cerrará el calendario de ferias en
2017.

La red reúne diez ferias de la ciencia, eventos de divulgación en los que los estudiantes explican sus
proyectos de investigación al público en general. Se celebran normalmente fuera de los centros educativos y
en ellas los alumnos tratan la ciencia de manera lúdica y cercana, obteniendo de esta manera la motivación
tanto de los alumnos participantes como del público visitante.

"Nuestro objetivo con la Red es aunar fuerzas para despertar vocaciones científicas, impulsar la divulgación
del conocimiento, fomentar la participación ciudadana, potenciar la imagen de la ciencia, consolidar e
impulsar las ferias, y crear un foro de encuentro entre los divulgadores de la ciencia de Andalucía", explica
la presidenta de la Fundación Descubre, María Dolores Cano Ferre. La Red de Ferias de la Ciencia y la
Innovación de Andalucía está además de estreno en 2017 con la presentación de su web oficial.

La primera de las citas, la VIII Feria de la Ciencia de Atarfe, celebra desde el lunes y hasta el jueves su
octava edición. Está dirigida a escolares de todas las edades y cuenta con la participación de unos 2.375
alumnos y 95 profesores de diez centros educativos. Se prevé una afluencia superior a los 2.500 visitantes y
están impulsadas por los centros educativos y el Ayuntamiento del municipio granadino, que organizan y
coordinan el evento en el que los propios alumnos exponen las experiencias que se han ido desarrollando en
las aulas.

Coincidiendo con Atarfe, Úbeda (Jaén) acoge hasta el miércoles 5 de abril la octava edición de las Jornadas
de Ciencia para Tod@s, donde más de 7.500 visitantes y 1.250 alumnos de 37 centros educativos se darán
cita. El encuentro, que se celebrará en el Palacio de Congresos Hospital de Santiago, está promovido por la
Asociación Cultural RenaCiencia.

Serán más de 100 experiencias las que se mostrarán preparadas previamente por alumnos de Educación
Infantil, Primaria, Secundaria, Bachillerato y de la Escuela Universitaria de Magisterio, bajo el
asesoramiento y la dirección de sus profesores tras una planificación y preparación previa. La feria estará
abierta para grupos escolares por las mañana y a la población general por las tardes.
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Algeciras (Cádiz) toma el testigo entre el 19 y el 21 de abril con las Jornadas de Ciencia en la Calle
'Diverciencia'. Más de 10.000 personas visitarán el encuentro para conocer los trabajos científicos
desarrollados por unos 1.900 alumnos de Infantil, Primaria y Secundaria. La muestra está organizada por la
Asociación de Amigos de la Ciencia Diverciencia, con el apoyo de la Fundación Descubre. Los alumnos son
los protagonistas de Diverciencia, que exponen en la céntrica Plaza Alta unos 150 proyectos. Acogerá de
nuevo 'Pequediverciencia', con centros de primaria e infantil.

El día 22 de abril Córdoba acoge la duodécima edición del Paseo por la Ciencia. La iniciativa atraerá a más
de 10.000 personas en el Vial Norte para conocer los trabajos científicos desarrollados por casi 1.000
alumnos de 21 centros educativos de Primaria, Secundaria, Bachillerato y la Universidad de Córdoba. Está
organizada por la Asociación del Profesorado de Córdoba por la Cultura Científica con el apoyo de la
Fundación Descubre. Los centros participantes explicarán sus proyectos y su aplicación en la vida real en los
expositores.

A continuación, el 25 de abril arranca el XII Encuentro de Alumnado Investigador, que este año se desplaza
a Sanlúcar de Barrameda (Cádiz), donde más de 250 alumnos de Educación Secundaria de 21 centros de la
provincia exponen hasta el 28 de abril sus trabajos científicos. El certamen está organizado por la Asociación
de Profesores de Ciencias Eureka, con el apoyo de la Fundación Descubre.

En el encuentro, los equipos formados por entre uno y cuatro alumnos de centros de Enseñanza Secundaria
expondrán por las tardes más de 50 trabajos de investigación en distintas áreas, como Arte y Humanidades,
Ciencias, Ciencias de la Salud, Ciencias Sociales y Jurídicas, o Ingeniería y Arquitectura. La cita, que espera
una afluencia de 1.500 visitantes, volverá a contar para las mañanas con una feria de la ciencia en la calle,
con expositores y carpas dedicadas a talleres y experimentos.

Los municipios malagueños de Benalmádena y Rincón de la Victoria serán las sedes de las dos siguientes
citas, el 27 de abril en ambos casos. Casi 3.000 visitantes y 70 profesores participan en una de las citas más
consolidadas de la Red, el Encuentro de Ciencias Bezmiliana, promovido por el Club Científico Bezmiliana
con el apoyo de la Fundación. Más de 800 alumnos de 36 centros de Educación Primaria y Secundaria
presentan los contenidos hasta el 2 de mayo.

Por su parte, la Feria de las Ciencias Ibn Al-Baytar celebrará en Arroyo de la Miel (Benalmádena, Málaga)
su octava edición, que sumará la visita de más de 3.500 personas para conocer los trabajos científicos
desarrollados por más de 450 alumnos de Primaria y Secundaria. La muestra, organizada por el Centro del
Profesorado (CEP) de Marbella Coín y el Ayuntamiento de Benalmádena con el apoyo de la Fundación
Descubre, expondrá los proyectos de 12 centros educativos.

Entre el 3 y el 5 de mayo, Jerez celebra la quinta edición de la Feria de la Ciencia en la Calle, que reunirá a
más de 20.000 personas para conocer los trabajos científicos de 3.000 alumnos de 51 centros educativos. Se
celebrará de nuevo en la Plaza del Arenal, donde se instalarán los expositores en los que el alumnado
mostrará sus trabajos a los visitantes. Habrá actividades paralelas.

Además, del 14 al 13 de mayo Sevilla acoge la Feria de la Ciencia, la mayor feria de divulgación científica
de España con más de 24.000 visitantes en apenas tres días. Organizada la Sociedad Andaluza para la
Divulgación de la Ciencia (SADC) y la Fundación Descubre, muestra los trabajos científicos preparados por
más de 4.500 escolares y 1.000 profesores de todos los niveles educativos y de centros de toda Andalucía,
así como unos 200 divulgadores de centros de investigación y universidades.

Aunque los proyectos de divulgación podrán versar sobre cualquier tema científico, en esta edición tiene
como temas principales ciencia, alimentación y vida saludable; robótica y nuevas tecnologías; medio
ambiente, y la evolución de la ciencia desde la Expo'92 en su 25 aniversario. En total más de un centenar de
expositores en el Palacio de Congresos de Sevilla (Fibes) en los que los visitantes podrán disfrutar de las
experiencias que presentarán los propios alumnos.

Por último, Castilblanco de los Arroyos (Sevilla) acoge la undécima Feria de la Ciencia, que se celebra el 2 y
3 de junio y que reunirá a unos 1.500 visitantes en el IES 'Castilblanco' para conocer los proyectos de los
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alumnos del centro educativo. Organizada junto al Ayuntamiento del municipio y la Fundación, incluye
talleres de experimentos, energías renovables, cianotipia, un planetario, actividades deportivas o
microscopia.
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Coro Universidad de Sevilla   

 http://www.sevilladirecto.com/el-sagrario-de-la-catedral-acoge-este-domingo-la-pasion-segun-
san-mateo-de-bach-en-concierto-de-entrada-libre/. 

Concurso Narrativa Autores Noveles     

 http://www.elperiodico.com/es/noticias/ocio-y-cultura/total-doce-novelas-finalistas-del-
concurso-narrativa-para-autores-noveles-manuel-diaz-vargas-5943914. 

 http://ecodiario.eleconomista.es/espana/noticias/8264587/04/17/Un-total-de-doce-novelas-
finalistas-del-IV-Concurso-de-Narrativa-para-Autores-Noveles-Manuel-Diaz-Vargas.html. 

Científicos identifican la lanzada al cadáver que fue envuelto en la Sábana Santa y el 
Sudario de Oviedo 

 http://www.lavanguardia.com/vida/20170331/421344461489/cientificos-identifican-la-lanzada-
al-cadaver-que-fue-envuelto-en-la-sabana-santa-y-el-sudario-de-oviedo.html. 

 http://www.lavanguardia.com/vida/20170331/421343037366/el-nobel-de-bob-dylan-
protagonista-de-un-taller-en-el-cicus.html. 

 http://www.20minutos.es/noticia/3000283/0/cientificos-identifican-lanzada-al-cadaver-que-fue-
envuelto-sabana-santa-sudario-oviedo/. 

Taller Cicus        

 http://www.lavanguardia.com/vida/20170331/421343037366/el-nobel-de-bob-dylan-
protagonista-de-un-taller-en-el-cicus.html. 

 http://www.lavanguardia.com/vida/20170331/421343037366/el-nobel-de-bob-dylan-
protagonista-de-un-taller-en-el-cicus.html. 

 http://www.20minutos.es/noticia/3000955/0/nobel-bob-dylan-protagonista-taller-cicus/. 

Alumnos de la US   

 http://www.20minutos.es/noticia/3000871/0/alumnos-us-aprueban-propuesta-contra-modelo-
andaluz-financiacion-mercantilista/. 
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